

hombres que viven en  
tierra, bajo una misma ley,  
se aman y se ayudan.

Agua — Pan — Justicia — Orden — Camino — Escuela  
Concordia — Ciencia — Gracia.

EDITORIALES

golpe dado, no hay quite

ese ese dinero del contrabando de alcohol, no  
que hayan sido ochocientos mil colonos a un pe-  
seguridad que no vuelve. Que lo sustrajera un Mi-  
nistro, con o sin cómplices, con o sin anuencia, ese  
vuelve.

trario, ocasionará más gastos, y ni siquiera se  
de los autores sean descalificados ante la opinión  
que entre nosotros el dinero es un pabellón  
que enaltece las más dudosas mercancías. Ten-  
diéndolo unas semanas, crónicas de los diarios,  
retóricos, y luego la SOCIEDAD, cogiendo con sus  
atrocidades el ruído de sus mangas anchísimas,  
sonriendo: «Por aquí no ha pasado nadie», y lo  
lo justo, o por lo menos lo acostumbrado, y lo  
impuesto los antecedentes. Si fuéramos a cas-  
quiera a desconocer a los hombres honorables  
metido el diente a nuestro Erario, en forma  
cítica, se produciría un trastorno inmenso, un  
nientos social. Apenas quedaría entonces un  
iciente para DICTAR NORMAS, y los que vi-  
trastornar el orden y de alterar las sanas costum-  
trastornaríamos des nos reprendiera ni quien se  
ara de nuestros defensores.

de deberíamos intentar no es hallar el quite  
de tan bien asestado, sino impedir que se perpe-  
nosos asaltos. Y para ello se nos ocurre que po-  
siera una JUNTA DE VIGILANCIA, que cui-  
nisterio, aunque no gritara cuando alguien, bus-  
l, burlara sus ojos de lince.

JUNTA DE VIGILANCIA debería tener el carácter de  
Consultivo Económico», para aconsejar al Ejecuti-  
voria de Hacienda, y discutir con él todo lo atañe-  
ria de Hacienda, y de la Nación, y especialmente a  
n del Presupuesto. Y entre sus facultades se a-  
a de abrir los ojos, y la de gritar OPORTUNA-  
«¡aquí se están llevando el pisto!»

u puesto que lleve los miembros de esa Junta de  
nación no figurarían empleados públicos, ni jentes  
s, sino comerciantes, industriales y agricultores  
ricos, lo que se llama ricos.

también ellos sería capaces de cerrar los ojos  
y permitir alguna ligereza de manos y no  
¿Acaso; pero entonces ya no cabría sino en-  
nglaterra o a Escandinavia otra clase de salvado-  
que entre los que se producen aquí ya no ha-  
rien echar mano.

ricos no cuidan de sus bienes, ¿quien habría de  
onces?

Paz de Venezuela

Por Jacinto Lopez.

despacho de Panamá informa que el «General»  
«Presidente» de Venezuela, pidió al superintendente  
pana Panamericana de Vías Aéreas, de visita en  
en viaje de inspección de las rutas del espacio,  
a «al mundo exterior que no ha habido un tiro  
en Venezuela desde 1908, en que él asumió los  
residenciales, y que los tiempos de lucha pasaron  
pre.»

do al pie de la letra, este mensaje del «General»  
ra «el mundo exterior», es por supuesto falso, y  
«General» Gómez pidió al visitante extranjero al  
este cargo, fué la promulgación de una mentira.  
abido tiros, muchos tiros en Venezuela desde  
s homicidas, tiros asesinos, los tiros de los verdu-  
«General» Gómez ejecutando las sentencias de  
l «General» Gómez contra los adversarios de su  
de su despotismo. Ha habido tiros, muchos  
Venezuela, los tiros criminales de los verdugos del  
«General» Gómez matando estudiantes y ciudadanos in-  
de mujeres en las calles de Caracas, por el delito de su  
pacífica contra su maldad y su tiranía. Los tiros  
lo la única forma de muerte con que el «General»  
castigado a los opositores de su despotismo. La  
arpetua, las prisiones de hierro, los calabozos con  
n tumbas, el veneno, el hambre, la sed, los azotes,  
to, los trabajos forzados en las carretas del  
«General» Gómez, han matado más víctimas que los tiros de  
del «General» Gómez. Los tiros hacen ruido,  
gre, denuncian, dejan rastro; y el «General»  
omo el tirano Francia del Paraguay, ama el silen-  
cio el silencio y la noche de las cárceles donde su  
ad trabaja de preferencia. «No ha habido un  
1908», ipero ha habido tantos muertos!

abido tiros, además, de otra clase y por otros res-  
las propias calles de Caracas, bajo el régimen del  
«General» Gómez, mayor ya de veintidós años. Los tiros  
levaciones militares, una de ellas en la guardia  
palacio de Miraflores, la residencia presidencial,  
todas en sangre por los verdugos del «General»  
gran padre de los verdugos del despotismo. En  
fecha del despacho de Panamá (abril 28) con esta

Pasa a la 4a. pág. col. 3a.

**Altasr Montes**  
MEDICO Y CIRUJANO  
consultas de 11 a 12 a. m.  
2 a 5 p. m.  
Calle 44. (Frente a las 3 Bolas de Oro.) Tel. Nº 1a. alt.

**RAMON GOCHEZ CASTRO**  
Abogado y Notario.  
trece sus servicios profesionales, especialmente  
en el ramo civil y comercial.  
Calle 40. Teléfono Nº 23-2. alt. 1ª

El Mundo al Día

«Peipin», capital de la república china

Washington, 17.—El nuevo nombre de la capital China es «Peipin», que significa «Paz en el Norte» según explicó el Ministro chino Wu, refiriéndose a los distintos modos de escribir el nuevo nombre de Pekín.

El vapor chileno «Abtao» se hundió frente a Valparaíso

Valparaíso, 17.—Frente a este puerto se hundió el vapor nacional «Abtao». Aunque faltan detalles, se cree que las víctimas son numerosas.

Poincaré está enfermo de tanto trabajar

París, 17.—Poincaré, exhausto físicamente por sus esfuerzos en las últimas semanas, se ha visto obligado a guardar cama este día. Barthou dió esta noticia en la Cámara, agregando que no es seria la situación de Poincaré, pues solo está fatigado a consecuencia de sus constantes trabajos en los últimos tres años. Se espera que el Primer Ministro se presente el jueves o viernes ante la Cámara.

Voto de confianza en favor de Poincaré

París, 17.—Poincaré, quien permanece en cama fatigado, obtuvo el segundo voto de confianza de la Cámara en la repudiación de una moción socialista para la adopción del plan de Young que incluye la inmediata evacuación de Rinlandia. La votación fue así: en favor del gobierno 350, y en contra 238 votos.

Desde hoy se suspende el Diario a los que tienen recibos pendientes. Al cancelarlos se les restituirá el servicio.

LA ADMON.

Están próximas a romperse las relaciones chino-soviéticas

Moscú, 16.—Las relaciones entre los soviets y los chinos están más tirantes. El Ministro de Relaciones informó a los diplomáticos chinos que permanecen aquí, que no ha reuelto mandar representante sovieta Manchuria antes de que el gobierno chino conteste la nota de los soviets del 13 de julio. Los chinos están listos para conceder pasaporte al delegado sovieta Serebriakov, miembro del comité ferrocarrilero.

Shanghai, 17.—El boletín dice que el gobierno nacionalista está preparando la revuelta al ultimátum sovieta dentro del plazo de tres días.

Se considera conciliatorio Tokio, 17.—Los funcionarios están satisfechos de que Nankín haya contestado el ultimátum de los soviets de un modo que se considera conciliatorio. Los funcionarios expresan su confianza de que la guerra será evitada y que cualquier acción del Japón será innecesaria.

El 10 de agosto emprenderá su vuelo el «Graf-Zeppelin»

Berlín, 17.—El «Telegraph Union» de Friedrichshafen dice que el primero de agosto hará el «Graf Zeppelin» el próximo vuelo a Estados Unidos, de donde seguirá, después de una breve permanencia, el viaje alrededor del mundo.

El «Bremen» intenta batir el «record» de la travesía del Atlántico

Bremerhaven, 19.—El «Bremen», nuevo barco de la German Lloyd, salió para Nueva York procurando ganar el record en la travesía del Océano que hizo el «Mauritania» en 5 días y 3 horas en 1928. El «Bremen» conduce 2,200 pasajeros y una tripulación de 980 hombres. También lleva un aeroplano que saldrá con correspondencia a 600 millas de distancia de Nueva York.

**A. & A. FERRACUTI**  
ARQUITECTURA Y ESCULTURA  
MÁRMOL DE CARRARA  
Fábrica de ladrillos hidráulicos y de mosaico  
SAN SALVADOR — TELÉFONO 245 1a. alt. 1

**Dr. Felipe Vega Gómez**  
CIRUJANO-DENTISTA  
Miembro de «The First District Dental Society of the State of New York»  
A su regreso de los E. E. U. U. tiene el placer de ofrecer sus servicios profesionales a sus estimables clientes y público en general.  
Oficina en su antiguo local, 1ª Av. Norte y 3ª Calle Pontiente. Tel. 299 1a. alt.

**Dr. Gregorio Zelaya**  
Especialista en Ojos, Oídos, Nariz y Garganta  
Con estudios y práctica en los Hospitales de París  
CONSULTAS: de 2 a 5 p. m.  
ESPECIALES de 7 y media a 8 y media p. m.  
1a. Avenida Norte, No. 14  
Contiguo Farmacia Santa Lucía  
1a. d. TELEFONO 1171

**HARINA**  
«BUFALO BLANCO», «ZALCO» Y «DOS MARTILLOS»  
Las únicas marcas que le ofrecen a Ud. garantía por su pureza y rendimiento.  
**MANTECA**  
del país y extranjera. Magnífica calidad.  
Existencias permanentes donde  
**Emilio Valenzuela.**  
4a. Calle Poniente, No. 22.—Teléfono 1233. 1a. d.

ACTUALIDAD

La Ley de las 8 horas

Con la implantación de las ocho horas de trabajo se han registrado varios incidentes que denuncian el estado de conciencia de nuestras gentes; algunos patronos han intentado rebajar el sueldo a sus empleados, y otros se han puesto rabiosos. En el Puerto de Acajutla parece que los jefes del muelle de la Agencia Nacional, se resisten a cumplir con la nueva ley; en días pasados se dió la noticia de que el Comandante de dicho lugar había encabezado una huelga, versión que sin duda se echó a circular con el objeto de provocar un escándalo.

El Comandante de dicho lugar, ha dirigiendo con este motivo una carta a los diarios capitalinos, la cual es toda una aclaración y denuncia a ciertos empleados de la mencionada Agencia Nacional, que se empeñan en no acatar la nueva ley.

Nosotros creemos en lo que en esa carta dice el Coronel Barraza Menéndez, y lo felicitamos por ser un fiel intérprete de la misión que está encomendada a todo militar en estos casos, y que como él dice, no debe ser ya del que se presta a ser esbirro de explotadores sin conciencia que consideran al trabajador un ente sin derecho alguno.

Lo que pasa con la ley de las ocho horas son meros aspavientos; ella no constituye ni siquiera una reforma revolucionaria, es apenas una medida que tiende a favorecer a los mismos patronos y empresas, que de modo indirecto obtendrán mayores beneficios de los trabajadores; piensen sino en lo que implica la reparación de energías por medio del justo descanso.

La Ley de Empleados y los empleados municipales

En vista de que los empleados públicos no quedaban comprendidos en muchos puntos de la Ley de empleados de Comercio, estos se han organizado para formular un proyecto de ley que los favorezca especialmente en ciertos casos que son propios del empleado de gobierno, que desgraciadamente entre nosotros se halla sujeto a los vaivenes de la política y a los intrigas subterráneas.

Muy bien está la disposición de los empleados de Gobierno y ojalá la nueva ley sea una viva realidad que proteja a los que en verdad sirven a la Nación, aunque sea de un modo humilde. Esto indica que se comienza a tener entre nosotros el sentido de solidaridad y cooperación, y que ya no se espera que las cosas vengan por sí solas o cuando los de arriba lo quieran así.

Ahora solo falta que en esa ley se incluya también a los que prestan sus servicios en las oficinas municipales de la República, donde creemos justo que se reconozca méritos a aquellos que cuentan con experiencia en el desempeño de sus labores, y donde frecuentemente llegan personas ineptas debido a que cada nueva Municipalidad lleva a esos puestos a individuos que pertenecen al partido que los ha electo.

Los premios del Comité de Festejos Agostinos

El Comité de las Fiestas Agostinas ha acordado entre otras disposiciones, conceder algunos premios a los que salgan triunfantes en varios concursos abiertos con motivo de dichos festejos. De esos premios, uno de ellos corresponderá al carro mejor presentado en el desfile auto-

El Contrato del Muelle de la Libertad

Su nulidad es manifiesta porque viola varios preceptos constitucionales

Con las formalidades del caso, según datos proporcionados por la prensa diaria, se hizo ya la entrega del muelle de La Libertad al concesionario don Manuel J. Iraheta, que aparece en el contrato como representante de la Compañía Marítima de Consignaciones y Transportes, con lo que se dan por terminados los trabajos de reparación y ensanche del referido muelle.

El primer contrato, cuyo acuerdo tiene fecha 9 de febrero de 1923, aparece autorizado por el entonces Ministro de Hacienda, Dr. Reyes Arrieta Rossi; y en una de sus cláusulas, se establece que las reparaciones comenzarán 90 días después de su aprobación, dándose por terminados los trabajos, 18 meses después.

Según los términos en que está concebido el mencionado contrato, que fué autorizado por el Oficial Mayor Interino del Ministerio de Hacienda, don José Marcos Domínguez, en representación del Gobierno y don José Manuel Iraheta, como representante de la Compañía, el Gobierno hace entrega de un haber nacional en producción, para que lo usufructe un particular, sin percibir por ello ningún provecho el Estado; y por el contrario, adquiere un compromiso oneroso, pues el empleo dubitativo de la cantidad de CIENTO CINCUENTA MIL DOLARES, suma máxima en que el señor Iraheta estima el monto total de las reparaciones y ensanche, en su primer contrato, le cuestan a la Nación durante el término de 26 años que estipula el mismo, la bicoca de TRESCIENTOS DOCE MIL DOLARES de intereses, según la gabela fijada del 8 por ciento de interés anual, tomando en cuenta el cálculo, muy dubitativo también, de la producción del muelle, que el concesionario estima en CATORCE MIL DOLARES ANUALES.

Es decir: el Gobierno da un negocio ya en producción a un particular, y lejos de sacarle beneficio, para que éste mejore su negocio, acepta que por su cuenta, haga todas las reparaciones necesarias sin exigir control efectivo alguno, y el Estado se echa a costas una deuda de CUATROCIENTOS SESENTIDOS MIL DOLARES, fuera de las respetables cantidades que deja de percibir, por la libertad con que permite la introducción, sin derechos ni impuestos de ninguna clase, los útiles, herramientas y materiales necesarios.

El Gobierno, además, queda imposibilitado, según la cláusula 7a. para modificar la tarifa del muelle que está actualmente en vigencia; salvo el caso que le pida permiso al concesionario. Tampoco está facultado para establecer ninguna clase de derechos, impuestos o gravámenes sobre importación o exportación de mercaderías que pasen por el referido muelle, si no están de acuerdo con los establecidos en otros puertos habilitados de la República.

La Compañía sacará de los productos del muelle, la cantidad necesaria para el pago de los empleados, siendo éstos de su exclusivo nombramiento; así como también todos los gastos que ocasione su conservación en buen estado; dejándole al Gobierno únicamente, la vigilancia de policía fiscal y el resguardo del orden público.

No pueden ser más monstruosas las cláusulas de esta concesión, que ha hecho de un bien nacional un monopolio particular, que desde cualquiera de los puntos que se le contemple, es ilegal, inmoral y atentatoria a los intereses del país.

La Constitución Política de la República, prohíbe terminantemente los monopolios; indica que toda concesión o contrato que celebre el Estado con particulares, máximo tratándose de bienes nacionales, deben sacarse a licitación en su oportunidad, publicándose en el órgano oficial, para que, por efecto de la competencia, puedan adquirirse mejores y más ventajosas propuestas en beneficio del Erario Nacional; y, además, toda contrata, para su definitiva, deberá ser publicada en el Diario Oficial, junto con el acuerdo respectivo.

La contrata del muelle de La Libertad es absolutamente nula, porque no ha llenado ninguna de las formalidades que anteceden; y, por lo tanto, el Gobierno está en la imprescindible obligación de proceder a su caducidad, tanto más, si se toma en cuenta ciertos rumores que los interesados han hecho circular, de que las acciones han sido traspasadas a individuos extranjeros, con manifiesta y peligrosa violación de otro precepto jurídico, que prohíbe la enajenación de bienes nacionales a compañías o individuos extraños.

En artículos subsiguientes, analizaremos los dos contratos adicionales, cuyas cláusulas son más deprimentes todavía.

ABRAHAM PINEDA Q.

movilístico que se efectuará en uno de los días de agosto, y el otro a la mejor composición poética que resulte de un certamen literario, para el cual han sido invitados nuestros intelectuales. Al carro más gracioso o novedosamente adornado se le designan 500 colonos, y al mejor poema 100 colonos, lo cual nos ha parecido bastante ridículo, y un tanto ofensivo para nuestros bardos nacionales.

El vencedor del concurso de autos, coloreará muchos papeles de gomas, cartones, trapos y gasolina, fuera de un poquito de buen gusto; si es que éste entra en la cuenta—lucirá también su persona, nada más. El poeta que se cifra el laurel de ese torneo, en cambio gastará una hora de alvelo, un poco de café con algo más, derretirá sus

**EFFECTOS DEL BISMO-GENOL**  
Las úlceras se limpian después de una inyección y desaparecen después de 3 a 4 inyecciones. El efecto sobre papulas hipertroóficas y sobre cas mucosas es sorprendente. Se vuelven más pequeñas después de la primera inyección desaparecen enteramente después de 2 a 5 inyecciones.  
Los síntomas de la sífilis terciaria reaccionan igualmente bien con el Bismo-Genol (Prof. Dr. Herxheimer) (A. U.)  
Sección de algunos efectos que valen más que la gasolina y los papeles de colores, en fin, para una flor de su espina, para un hombre de su talla, para el primer premio, para el segundo premio, para el tercer premio, para el cuarto premio, para el quinto premio, para el sexto premio, para el séptimo premio, para el octavo premio, para el noveno premio, para el décimo premio.  
Pasa a la 5a. pág. col. 5a.

**PATRIA**  
**Diario de la mañana**  
 DIRECTOR,  
**ALBERTO MASFRERRER**  
 JEFE DE INFORMACION,  
**MIGUEL ANGEL CHACON**  
 REDACTOR:  
**RICARDO ALFONSO ARAUJO**  
 EDITOR Y PROPIETARIO,  
**JOSE BERNAL**  
 DIRECCION Y ADMINISTRACION,  
**CALLE DEL GADO N° 84**  
**TELEFONO N° 2-5-9**  
 TALLERES: TIPOGRAFIA  
**«PATRIA»**  
**Subscripcion:**  
 Por mes . . . . . c 1.25  
 Por un año . . . . . > 15.00  
 Número suelto . . . . . > 0.10  
 Número atrasado . . . . . > 0.20

**Información Util**  
**JULIO, 1929**  
 31 DIAS  
**SANTORAL**  
 DE HOY  
 Santos Justa y Rufina, vír-  
 genes y mártires y San Vi-  
 cente de Paul fundador de  
 las Hijas de la Caridad.  
 DE MAÑANA  
 Santos José, llamado el  
 Justo; Elías, profeta y fun-  
 dador y Santa Librada, vi-  
 rgen y mártir.  
 FARMACIAS DE TURNO  
 Del 14 de junio al 21 de julio.  
 Argüello, Santa Lucía, El  
 Angel, Minerva.  
 FARMACIAS. TELEFONOS.  
 Nueva, 128. Alvaronga, 845. San Luis, 1299  
 dependencias, 1204. Americana, 3. Guadalupe  
 Internacional, Central, 23. Latina, Sol 182.  
 Centro Americana 1173. La Salud, 29.

**SERVICIO DE ASISTENCIA**  
**MÉDICO GRATUITA.**  
 El circuito de Concepción, Cisneros, San Mi-  
 guelito, y la Esperanza, está a cargo del Dr.  
 Ramón Meléndez, en la casa N° 68 de la  
 Avenida Norte.  
 El circuito de San Jacinto, Candelaria, La Ve-  
 rde y San Esteban, está a cargo del Dr. In-  
 fante Antonio Calderón, en la casa N° 38  
 de la 10a. Calle Oriente.  
 El circuito de El Centro, Santa Lucía y El  
 Avatoro, está a cargo del Dr. Lazare Men-  
 doza (h), en la casa N° 20 de la 15a. Avenida  
 Norte.  
**HOSPITAL ROSALES**  
 Horas de Caridad, horas de visita los días jue-  
 ves y domingos de 10 a 12 a. m. y de 2 a 4 p.  
 m. Los días restantes solamente de 2 a 3 de  
 tarde.  
 Para las de Pensión, todos los días de 10 a.  
 2 a. m. y de 2 a 4 de la tarde.  
 Para cualquier informe referente a enfermos  
 que estén o hayan estado asilados en el Hospi-  
 tal dirigirse a las Porteras respectivas, Teléfo-  
 no de la portería de hombres N° 1; teléfono  
 de la portería de mujeres N° 7.  
 Las horas de consultas para los pobres, son  
 por la mañana en ambas Porteras de 7 a 10.  
 y por la tarde, hombres de 2 a 3; y mujeres de  
 3 a 5 p. m. La hora de consultas para los  
 ricos es de 1 a 2 especialmente.  
 En casos de urgencia puede recurrirse al  
 hospital a toda hora del día y de la noche.  
 A los necesitados se les proporcionan las  
 medicinas gratuitamente.

**ÚMEROS DE TELEFONOS QUE**  
**DEBEN SABERSE**  
 Policía de Línea, Comandancia de Turno, N°  
 9. Policía Judicial, N° 122. Policía Munici-  
 pal, N° 123. Policía del Tráfico, N° 141.  
 Cuerpo de Bomberos, N° 572.  
**HOSPITAL ROSALES**  
 Teléfonos números 115, 117, 605.  
**AUDIENCIAS PÚBLICAS EN CASA**  
**PRESIDENCIAL**  
 Haciendo solicitud los interesados con ante-  
 rioridad a las audiencias, en las salidas para  
 los días Martes, Jueves o Viernes.  
**AUDIENCIAS MINISTERIALES**  
**PARA EL PÚBLICO**  
 Ministerio de Relaciones Exteriores.—  
 Viernes, de 3 a 5 p. m.  
 Ministerio de Gobernación.—Martes y  
 Jueves, de 2 a 3 p. m.  
 Ministerio de Hacienda.—Miércoles, de  
 11 a. m.  
 Ministerio de Instrucción Pública.—Martes,  
 Jueves y Sábado, de 11 a 12 a. m.  
 Ministerio de Sanidad y Beneficencia.—  
 Lunes y Jueves, de 3 y media a 4 y me-  
 dia y 1/2 p. m.  
 Ministerio de Fomento.—Martes y Jue-  
 ves, de 3 a 4 p. m.  
 Ministerio de Guerra y Marina.—Martes,  
 Jueves y Sábado, de 3 a 4 p. m.  
 Todas estas oficinas están instaladas en  
 el Palacio Nacional.  
**AUDIENCIAS DE JUZGADOS**  
 De lo Criminal por la tarde.  
 De lo Civil, el Juzgado 1º por la ma-  
 ñana, el 2º por la tarde.  
 Los cuatro Juzgados de Paz, así: el 1º y  
 por la tarde. El 2º y el 3º por la ma-  
 ñana.  
**ITINERARIO DE TRENES**  
**SALVADOR RAILWAYS**  
 De San Salvador para Acajutla o inter-  
 medarios, salen a las 7 y 24 y a las 7 y  
 8 a. m.  
 De San Salvador para Santa Ana e inter-  
 medarios, salen a las 7 y 24 a. m. y 8 y  
 9. El primero en concepción del Sitio del  
 Cerrito. Los otros dos, directos, salen a las  
 7 y 80 y a las 2 p. m.  
 (F. L. DE C. A.)  
 Tren N° 1.—Sale de Cutuco 5.30 a. m.  
 Llega San Salvador 6.20 p. m.  
 Tren N° 2.—Sale de San Salvador 7 a. m.  
 Llega Cutuco 6.15 p. m.  
 Tren N° 3.—Sale de San Marcos Lempa  
 15 a. m. Llega a San Salvador 11.30 a. m.  
 Tren N° 4.—Sale de San Salvador 1 p. m.  
 Llega San Marcos Lempa 6.45 p. m.  
 Tren N° 5.—Sale de San Salvador 6.45  
 m. Llega Santa Lucía 1.15 p. m. Sale  
 Santa Lucía 2.15 p. m. Llega Ahuachapán  
 5 p. m.  
 Tren N° 6.—Sale de Ahuachapán 6 y 6  
 m. Llega San Salvador 4.45 p. m.  
 Tren N° 7.—Sale de San Salvador 6.45  
 m. Llega a Taxis Jct. 11.45 a. m. Sale  
 Taxis Jct. 12.5 p. m. Llega Metapán  
 5 p. m.  
 Tren N° 8.—Sale Metapán 9.15 a. m. Llega  
 Taxis Jct. 11.25 a. m. Sale Taxis Jct.  
 4.45 a. m. Llega San Salvador 4.45 p. m.  
**A SANTA TECLA Y LA LIBERTAD**  
 Empresa de autobuses «La Marina». A  
 Libertad, mañana y tarde, todos los  
 días. También servicio expreso. Punto: El  
 Cerrito. Tel. 1214.  
**CORREO PARA HONDURAS**  
 Se cierran los despachos en la capital  
 a las 4 p. m. de los días lunes, miércoles y  
 viernes, para ser embarcados en La Unión,  
 miércoles, viernes y domingos, respecti-  
 vamente.  
**PASES DE LA LUNA**  
 Luna nueva 6  
 Cuarto creciente 12  
 Luna llena 21  
 Cuarto menguante 29

Dr. Ramos Gallardo. Avenida  
 España N° 30. Teléfono N° 13-14  
 De turno por la noche.  
 También hace extensivo sus  
 servicios a las clases menesterosas,  
 en caso de no poder obtenerlo  
 en los establecimientos de  
 Beneficencia.

**Clínica de Paericultura,**  
**para madres y niños**  
**pobres y ricos**  
**de San Sal-**  
**vador**

Se invita a todas las  
 madres de San Salvador,  
 pobres o ricas, a que lle-  
 ven sus niños a la CLÍ-  
 NICA DE PUERICUL-  
 TURA de la Dirección  
 General de Sanidad, ha-  
 ciéndolos inscribir, para  
 que se vigile su crianza  
 de la manera más reco-  
 mendable, a fin de que  
 crezcan libres de contra-  
 tiempos y complicacio-  
 nes, y logren su desarro-  
 llo envidiable.

Esta Clínica dará en-  
 señanzas prácticas acer-  
 ca de la alimentación de  
 las criaturas y de todos  
 los detalles indispensa-  
 bles a su buena conser-  
 vación, con el ideal de  
 convertir las tareas de  
 la crianza en una ocupa-  
 ción placentera y de las  
 más interesantes, libres  
 de incontables preocupa-  
 ciones, perjuicios y con-  
 trariedades que hoy cons-  
 tituyen el terror de las  
 madres, el motivo injusti-  
 ficable de una esclavitu-  
 d que no tiene razón  
 de ser, cuando se cono-  
 cen como es debido las  
 prácticas concernientes  
 a la maternidad bien en-  
 tendida.

Los niños inscritos en  
 esta dependencia de la  
 Sanidad, serán los úni-  
 cos candidatos capitali-  
 nos que habrán de dis-  
 putarse los premios en  
 el próximo CONCURSO  
 INFANTIL DE SALUD  
 Y ROBUSTEZ, el veinti-  
 cinco de diciembre veni-  
 dero.

También se atenderá  
 cuidadosamente a las ma-  
 dres que esperen la ve-  
 nida de sus niños, ayu-  
 dándolas eficazmente a  
 salir con bien de su tran-  
 ce y haciéndolas conocer  
 todo cuanto interesa a su  
 estado, para mejor reco-  
 rrer, en las próximas ve-  
 ces, el período del emba-  
 razo.

Las horas hábiles son:  
 de 7 a 11 de la mañana  
 y de 3 a 6 y media de la  
 tarde.  
 La Dirección General  
 de Sanidad.

**¿ES USTED ACTIVO?**  
 — NO SUFRE USTED DE PEREZA?  
 ¿Cuál de estos asuntos le  
 interesan a Ud.?  
 1.—Ganar dinero en horas  
 desocupadas.  
 2.—Las reglas de urbanidad  
 al alcance de todos.  
 3.—Escribir argumentos de pe-  
 liculas y donde colocarlas.  
 4.—Métodos sencillos para  
 hacer grabados en madera.  
 5.—Muchas informaciones más  
 Escríbanos sin demora; la  
 Información le cuesta nada.  
 Por H. P. Company, de New York  
**JOSE MEJIA.**  
 Calle Venezuela 28 — San Salvador.  
 Cuando nos escriba mencione «PATRIA».  
 s. int.

**BELLEZA FEMENINA**  
 Las lociones refrescantes  
 del cutis sirven para aplica-  
 ciones en compresas, con una  
 esponjita o con el pulveriza-  
 dor después de un juego de-  
 portivo, cuando la piel ha su-  
 frido largo tiempo la quemad-  
 dura del sol y, en general,  
 cuando está irritada.  
 Las lociones refrescantes  
 no deben usarse cuando la  
 piel está caliente, ni cuando  
 la quemadura del sol es tan  
 reciente que fácilmente se  
 produzca en ella la descama-  
 ción. Por lo general no de-  
 ben usarse sin limpiar antes  
 la piel con alguna grasa, a  
 menos que se lleve ya una  
 buena protección de crema  
 y polvo, en cuyo caso pueden  
 limpiar éstas con la loción.  
 Con receta para una buena  
 loción refrescante, úsese ésta,  
 que tiene a la vez la virtud  
 de blanquear poco a poco la  
 piel quemada por el sol: diez  
 gotas de tintura simple de  
 benjuí, una onza de agua de  
 colonia, dos onzas de leche  
 de almendras y ocho onzas de  
 agua de rosas. Sacúdase  
 bien el frasco en que se de-  
 positó y aplíquese con un  
 trozo de algodón absorbente,  
 siempre tomando las precau-  
 ciones antes indicadas.  
 Algunas personas tienen la  
 costumbre de usar lociones  
 refrescantes a base de alcohol  
 mentolado o de infusión de  
 hojas de «Bay». Estas lo-  
 ciones son buenas cuando el  
 cutis es fuerte y oscuro de  
 por sí; en general son reco-  
 mendables para los varones,  
 pero un cutis delicado se os-  
 curecerá y perderá mucho  
 de su tersura con este trata-  
 miento.  
 Cuando el cutis es dema-  
 siado delicado y reseco y su-  
 fre por la exposición al aire  
 libre durante los juegos de-  
 portivos, etc., es bueno pro-  
 tegerlo con una grasa simple,  
 tal como aceite de almendras,  
 manteca de cacao fundido o  
 cosa semejante, friccionán-  
 do después del lavado para  
 que absorba la mayor canti-  
 dad del aceite. En seguida  
 aplíquese la loción refres-  
 cante.

**Sr. ANUNCIADOR**  
 Observe el constante  
 progreso de PATRIA.  
 Consulte el éxito obtenido por las casas  
 comerciales que anun-  
 cian en este Diario.  
 La extensa y siem-  
 pre en aumento CIRCULACION de PA-  
 TRIA garantiza la efi-  
 cacia y buen resulta-  
 do de cualquier anun-  
 cio.

**AUMENTE**  
**su repertorio de Discos**  
**con poco gasto.**  
 Vendemos un lote como de 1,000  
 discos usados, en buen estado, a  
**CINCUENTA CENTAVOS CADA UNO**  
 Los hay  
**Brunswick, Columbia,**  
**Víctor, Dominó,**  
**Banner, etc.**  
 Pase a seleccionar los suyos  
 antes de que se agoten.  
**González Marín & Co.**  
 4ª Avenida Norte, N° 12. — Frente a la casa que fué  
 de don Carlos Meléndez.  
 s. int.

**Sr. Anunciador:**  
 Observe el constante progreso  
 de PATRIA. **ARCHIVO**  
**LEGISLATIVO**  
 Consulte el éxito obtenido por  
 las casas comerciales que anuncian  
 en este Diario.  
 La extensa y siempre en au-  
 mento CIRCULACION de  
 PATRIA garantiza la eficacia  
 y buen resultado de cualquier  
 anuncio.

**Cables de la P. A.**  
**Desbordamiento del Mar Negro**  
 Constantinopla, 16.— Las  
 fuertes inundaciones causa-  
 das por el Mar Negro han  
 ocasionado la pérdida de va-  
 rias poblaciones y más de  
 500 muertos. Lluve todavía  
 en Rizeh: cuyas pérdidas son  
 considerables. Los habitan-  
 tes, que huyen hacia las mon-  
 tañas, están recibiendo soco-  
 rros.  
**Primo no permitirá más vuelos a  
 larga distancia**  
 Madrid, 16.— Infórmase  
 que Primo no aprobará du-  
 rante nueve meses los vuelos  
 fuera de España, ya sea tran-  
 satlánticos o por Europa,  
 por aviadores españoles. Está  
 resolución evitará la propu-  
 esta jira aérea por Europa  
 de los aviadores Jiménez e  
 Iglesias, lo mismo que un  
 nuevo intento de Franco en  
 el Atlántico.  
**Se combate en el cercano  
 oriente**  
 Jerusalén, 16.— En una ba-  
 talla entre los rebeldes de  
 Wahabi y las tropas de Ibn  
 Saud, bajo las órdenes del  
 Emir de Hassa, resultaron  
 700 muertos. El triunfo fué  
 celebrado en Rijdah, capital  
 del Nejd.

**MAGNESIA ANISADA**  
**EFERVESCENTE**  
 Es un producto que por  
 sí solo se recomienda. Su  
 buen sabor lo hace tolera-  
 ble, aún en los estados  
 más delicados y agudos de  
 los desórdenes intestina-  
 les. No tiene contrain-  
 dicaciones de ninguna es-  
 pecie.  
 Conteniendo entre sus  
 componentes generales los  
 principios activos de las  
 aguas medicinales del lago  
 de Coatepeque, es aplica-  
 ble con estricta seguridad  
 en la dispepsia, extreñi-  
 miento, acidez, cólicos  
 hepáticos, falta de apeti-  
 to, vómitos en el estado  
 de gestación, indigestio-  
 nes, etc.  
**DEPOSITO GENERAL:**  
**FARMACIA CENTRO-AMERICANA**  
 DEL  
**Dr. Jorge E. Santos**  
 Frente a Central de Telégra-  
 fos - San Salvador, C. A.  
 s. int.

**International Railways of Central America**  
 (DIVISIÓN DE EL SALVADOR)  
 Nuevo itinerario N° 26 e inauguración del  
 servicio de carga y pasajeros a la ciudad de **METAPAN** Trenes mixtos  
 diarios  
**EN VIGOR DESDE EL 1º DE DICIEMBRE DE 1928**

SAN SALVADOR — CUTUCO		CUTUCO — SAN SALVADOR	
San Salvador	Sale 7.00 a. m.	Sale 1.00 p. m.	Cutuco
Cojutepeque	8.43	2.45	San Miguel
San Vicente	10.17	4.30	San Marcos L.
Zacatecoluca	11.30	5.43	Zacatecoluca
San Marcos L.	12.50 p. m.	Llega 6.45 p. m.	San Vicente
San Miguel	3.33		Cojutepeque
Cutuco	Llega 6.15 p. m.		San Salvador
			Llega 5.20 p. m.
			Llega 11.20 a. m.

  

SAN SALVADOR - METAPAN - AHUACHAPAN		AHUACHAPAN - METAPAN - SAN SALVADOR	
San Salvador	Sale 6.45 a. m.	Ahuachapán	Sale 7.05 a. m.
Taxis Junction	12.05 p. m.	Santa Lucía	Llega 9.50 a. m.
Metapán	Llega 2.25 p. m.	Taxis Junction XX	Sale 10.10 a. m.
			Llega 11.20 a. m.
Taxis Junction XX	Sale 12.05 p. m.	Tetapán	Sale 9.15 a. m.
Santa Lucía	Llega 1.15	Taxis Junction	11.45
	Sale 2.15	San Salvador	Llega 4.45 p. m.
Ahuachapán	Llega 5.00 p. m.		

**XX—Pasajeros procedentes de**  
 San Salvador y de Metapán, con  
 destino a Santa Lucía y Ahuachapán  
 harán transbordo en Taxis Junc-  
 tion.  
**XX—Pasajeros procedentes de**  
 Santa Lucía y Ahuachapán y con  
 destino a San Salvador y a Meta-  
 pán, hacen transbordo en Taxis  
 Junction.

**FRED OLSEN LINE**  
**NORTH PACIFIC SERVICE**  
**SALIDAS DE BARCOS**  
**RUMBO NORTE**  
**RUMBO SUR**  
 EN EL CANAL

M/S «Abraham Lincoln»	Aprox.	Junio 29 - 1929
«T. Roosevelt»	»	Julio 19 - 1929
«Borgaa»	»	Agosto 6 - 1929
«B. Franklin»	»	Agosto 15 - 1929
«G. Washington»	»	Agosto 22 - 1929

Servicio directo por barcos motores de C. América a  
 puertos Escandinavos, del Mar Báltico y del Continente  
 de Europa.  
 Para informes y reservar espacio en estos barcos, dirijase a  
**LA AGENCIA NACIONAL, LIMITADA**  
 TELÉFONO N° 3-4-8

**NAVIGAZIONE LIBERA TRIESTINA, S. A.**  
**LINEA ITALIANA DIRECTA**  
**SALIDAS MENSUALES PARA**  
**CALIFORNIA Y EUROPA**  
 M/N. FELLA, de 10.000 Toneladas.  
 Con rumbo al NORTE  
 De La Libertad, el 2 de Agosto, aproximadamente.  
 Directo para San Pedro (Los Angeles), San Francisco,  
 Cal., Seattle y Vancouver.  
**PASAJE EN PRIMERA HASTA SAN PEDRO Y**  
**SAN FRANCISCO 150 DOLARES.**  
**SERVICIO LATINO PARA LOS LATINOS.**  
**ERNESTO W. MAURI,**  
 1a. Calle Poniente N° 14 - Tel 59 Agente General.  
 int. sit.

**«La Sevillana»**  
 Es la peluquería de Ud. porque encontrará reali-  
 zadas las reglas higiénicas. Buen trato y precios  
 módicos. Pues cuenta con personal entendido  
 en el ramo. Instalada en la calle Concepción N° 65  
 int. d. **NEMESIO A. MONGE**

# ESCUELA DEL PAPAGAYO EL INTELLECTUAL

Formas, Sonidos y Colores

## LOS RETRATOS

Según Leonardo de Vinci

Por Rabindranath Tagore

una vez un pájaro muy ignorante. Sabía cantar, pero no por cierto; pero jamás había aprendido a recibir memoria. Solía saltar y brincar alegremente acullá, dando muestras de carecer de buenos

una ocasión el rajá pensó para sus adentros: Al fin la ignorancia resulta cosa muy provechosa, pues lo que el necio ingiere la misma cantidad de alimento el sabio; pero nunca produce nada a cambio del

ó, pues, que comparecieran ante él todos sus sobrinos dijo que era necesario dar lecciones de dicción

enido así, se recurrió a los *pandits* (1), y estos, ya se fueron directamente al grano.

un estudio preliminar llegaron a la conclusión de ignorancia de los pájaros debía atribuirse a su inestabilidad de habitar en nidos miserables.

opinión unánime de los *pandits* fue reconocer que el estudio y absolutamente indispensable para la educación del pájaro era construirle en una jaula

*pandits* recibieron la debida recompensa, y con el estudio regresaron a sus casas.

truyóse, por lo tanto, una jaula de oro con magníficos adornos. De todos los ámbitos del Mundo vinieron artistas gentes para admirarla.

una cultura presa y enjaulada!—exclamaron algunos de los *pandits* deprimidos. Y prorrumpieron en llanto.

observaron: aunque faltase la cultura la jaula continuaría hasta cuando lo que es, una cosa independiente! ¡Ah, cuán lejos para el pájaro!

artífices se llenaron los bolsillos de dinero y sin tiempo se apresuraron a regresar muy satisfechos a sus casas.

dóse allí el *pandit* encargado de cuidar y educar el pájaro después de reflexionar largamente, no cesando de repetir de su estuche entre el índice y el pulgar, dijo: para nuestro objeto nunca sobrarán los libros de

sobrinos reunieron una gran multitud de escritores escribían libros o sacaban copias de otras copias. Cononaron tal cantidad de papel que pronto llegó éste a una inabordable. Y la gente, asombrada, murmu-

¡Oh, qué inmensa torre de cultura! ¡Cuán elevada es la cima se pierde entre las nubes!

escritores se apresuraron a correr hacia sus casas, llevando ligero y cargados los bolsillos.

sobrinos, con febril actividad, se esmeraban en leer la jaula en buen estado. Y mientras limpiaban y enceraban incansablemente, la gente prorrumpía llena de

Este si que es el verdadero progreso!

una pléyade de empleados; pero aún era mayor el número de inspectores. Para ellos y sus familiares de varios grados y condición, se hicieron construir un palacio, entonces vivieron felices.

on en este mundo nunca faltan criticones, éstos se apresuraron de esparcir la noticia, que alcanzó mucha resonancia de que toda criatura relacionada con la jaula, gozaba de perfecto bienestar, con la única excepción del propio

ando el rajá se enteró de lo que propagaban los malos, mandó llamar a sus sobrinos, y preguntó:

¿Qué es lo que ha llegado a mis oídos, queridos sobrinos?

Los sobrinos, contestaron: ¡Majestad desea conocer la verdad, solicite el testimonio de los sabios y de los artífices, de los escritores e inspectores. La comida es escasa para los criticones; ¡la razón de que sus lenguas sean tan agudas y

explicación agradó tanto al rajá, que les hizo la gracia de dádiva de ataviarles con sus raras y ricas joyas.

rajá quiso finalmente averiguar en persona la conducta de los empleados de su Departamento de Educación con el pájaro, y un día se presentó en la gran sala de enseñanza.

tráves de las puertas llegaron a sus oídos los ruidos de trompetas y gongos, de cuernos y cornetines, de tambores, de tam-tames y tamboriles, de flautas, de organillos y gaitas. Los *pandits* comenzaron a cantar a voz en cuello los *mantras* (2) al mismo tiempo que los artífices, escritores e inspectores, así como los numerosos parientes de éstos, de variados grados y condiciones, proferían estruendosos vítores.

Los sobrinos, sonrientes, interrogaron al rajá: ¡Majestad, ¿qué os parece todo esto?

respondió el rajá: Me parece imponente el espectáculo, un principio de civilización por el sonido.

rajá mostrábase extraordinariamente satisfecho, y cuando se le preguntó sobre su elefante oyó la voz desde un crítico que gritaba oculto tras una mata:

¡Maharadjá, ¿ha visto usted el pájaro?

¡No, verdaderamente!—exclamó el rajá.—¡Me había olvidado por completo de él!

regresar preguntó a los *pandits* cual era el método que se empleaba para la enseñanza del pájaro. Los sabios le dieron una explicación y se quedó grandemente impresionado.

El método era tan genial, que el pájaro, comparado con los demás animales, resultaba insignificante y ridículo. El rajá mostróse satisfechísimo al ver que la organización carecía de defectos aparentes. Además, no cabía esperar que el pájaro aprendiera la menor queja. La garganta la tenía tan grande con las hojas de los libros que trataba de digerir apenas podía musitar una palabra, y mucho menos

cuando se pensaba en el resultado de esta empresa un día se le ocurrió recorrer el cuerpo.

Al montar sobre su elefante, el rajá mandó a su Abofónico que le administrara al crítico maldiciente una bofetada en cada mejilla.

ondo continuó como estaba, y el desgraciado pájaro, tembando, llegó al último extremo de la locura. Efectivamente, había progresado de una manera extraordinaria. No obstante, se imponía a veces en la escuela el influjo de la Naturaleza, y cuando los claros reflejos

A los intelectuales no se les quiere en ninguna parte. Son, sobre la faz de la tierra, una tribu de parias, magníficos por su elevado aislamiento, dignos de lástima por el odio, solapado o manifiesto, con que se les persigue. El intelectual es el hombre impar. Hasta los mismos intelectuales le hacen la guerra. Prometeo irredento, la roca que está clavado es la humanidad misma, su prójimo, su semejante, es el buitre eterno que le devora las entrañas.

El intelectual no es obrero. José Vasconcelos, al oír hablar de un intelectual afiliado al Partido Laborista, preguntaría, disgustado, lo que preguntaba del candidato a la presidencia de los laboristas: «¿Laborista de qué?»

Las manos del intelectual no le arrancan al suelo la piedra de construcción, ni hulla, ni metal, ni piedras finas. El intelectual no horada en la superficie del planeta para hacer brotar los chorros de petróleo; el intelectual no unge a la bestia castrada, ni dirige el arado, ni en el surco virgen echa la semilla milagrosa, ni atiende a las necesidades de la milpa, ni recoge el grano, ni lleva los trojes de espigas y mazorcas. El intelectual ni siquiera cultiva, y corta flores. Sus manos no esgrimen el hacha taladora de bosques. El no siembra ni la caña de azúcar, ni la planta de henequén; él no saca pulque. No, el intelectual no trabaja directamente sobre la tierra. No la hace producir, dice el labriego. Ni siquiera trabaja con los productos de la tierra, dice el hombre de las fábricas.

El intelectual no hace el mueble útil, ni la puerta de la casa, ni el lecho para el descanso del hombre, ni la cuna ni los juguetes para el niño, ni las cajas para los que ya han dejado de vivir. El intelectual no amasa la arcilla, ni le da forma al barro, ni le cuece en los concavos hornos. El intelectual no labra en oro, no hace los zarcillos de la novia, ni la sortija de la mujer desposada, ni engarza diamantes y esmeraldas para la dama rica o para la querida del general. El intelectual no forja espadas ni puñales, ni funde el bronce de los cañones y de las estatuas, ni tiembla el acero de las bayonetas, ni confecciona pólvora, ni hace balas. El intelectual no se sienta a los telares que hacen doblegarse el espinazo a los más recios; no hace el sarape, ni el holán, ni la manta corriente, ni la seda vistosa; tampoco hace el uniforme del militar ni los overoles azules del obrero, ni los calzones de nadie. El intelectual no pastorea cabezas, ni ganado, ni ordeña vacas, ni destaza reses, ni curte cueros, ni hace quesos, ni hace zapatos ni sillas de montar, ni látigos para las bestias y para los hombres y para el niño inquieto que tiene un padre malhumorado o concienzudo. Está visto que el intelectual para nada sirve.

Ni siquiera sabe traficar con los productos de la tierra y con el trabajo de los hombres, dicen indignado los hombres de negocios.

El intelectual no le compra al productor por un centavo lo que ha de revender por un peso. El intelectual no tiene la honradez del que trabaja ni la respetabilidad del que sabe aprovecharse del trabajo de los demás. Los trasquilados y los trasquiladores se entien-

den: son uno para el otro. Se odian, pero en el fondo saben que así es la vida. Tratan de herirse, en reyerta, pero de ningún modo aniquilarse, porque se necesitan; viven en eterno juego. Son como los niños de una misma escuela que se dividen en dos bandos para jugar mejor. El intelectual es de afuera, de otros establecimientos. El intelectual no es de unos ni de otros, y ambos bandos lo desprecian.

Ese juego de que digo, entre trasquilados y trasquiladores, tienen sus juegos, sus *umpires* y *referees*. El intelectual tampoco es de éstos. El intelectual no es admirador de hombres ni director de hombres. No es líder, ni jefe de partido, ni funcionario de gobierno, ni patrón de nadie, ni siquiera empleado menor. Desde luego, casi no hay gobierno, sindicato, ni agrupación de ninguna especie que no tenga su intelectual o sus intelectuales. Pero intelectuales de este género no es el intelectual verdadero: al afiliarse, al ponerse a servicio, se ha convertido en parte de una máquina, en eje, en rueda o en timón, no importa en qué: ha dejado de ser él. Y lo mismo le ocurre si se vuelve histotión.

Esencia del intelectual es trabajar para todos. Como el sol, que para todos alumbraba y que no puede sindicalizarse, menos ser reaccionario. Como el viento, que si dejara de alumbrar dejaría de ser sol. Como el viento, que si deja de soplar deja de ser; como el viento, que para todos sopla, lo mismo para el marino que lo recoge en velas que para el niño que encumbra papeletes. Para los productos del intelectual no hay mercado, porque no se venden: se dan. El intelectual es el único que para todos trabaja, el único que da.

No así el carpintero. El carpintero hace mesas, digamos, para quien se las compre. Y la mesa que hace el carpintero es sólo para un reducido número de gente. El zapatero lo mismo. El zapatero hace zapatos para el individuo. El intelectual es el único que lo que hace lo hace para la humanidad entera, para su vecino como para su antípoda, como para sí mismo. Su obra es por eso tan invaluable que no vale nada. Y como el individuo vale lo que vale su obra, el intelectual tampoco vale nada. (En los Estados Unidos *How much are you worth?*—¿Cuánto vale usted?—quiere decir: ¿Qué capital tiene usted, cuánto dinero?)

A mí me es indiferente el trabajo de los sartes de Escocia, de los albañiles de Roma, de los hilanderos de Calcuta; pero las teorías de Einstein, los descubrimientos

de Madame Curie, las velas de Tolstoy, la poesía de Tagore, los estudios sobre arte y religión de Jane Harrison, los juicios sobre el desarrollo de las civilizaciones de Oswald Spengler, la doctrina de Gandhi, el evangelio de Lenin, la música de Mariano Torroba, la expresión de fe de Papini, las opiniones de Adolfo Salazar, las comedias de Don Ramón del Valle Inclán—todo esto sí tiene que ver conmigo. Todo esto ha sido hecho para mí de una manera muy especial como para cada hombre y para cada mujer, todo esto lo puedo hacer mío sin restarle nada a nadie.

Puedo cantar un salmo de David, un cantar de Salomón, pero la túnica del rey pastor y las sandalias del rey poeta, esas cosas que hicieron los obreros, que vendieron los comerciantes, que compraron lo que tenían con qué comprarlas, no pueden ser mías ni de nadie. Por eso no vale nada, porque en nuestro mundo incomprensivo el individuo sólo vale según el egoísmo que su obra despierta a los demás.

Leonardo seguía impaciente. «¿No vendrá?» se preguntaba con inquietud, observando que el día, nublado, brindaba la suave claridad apetecida para pintar.

Por fin llegó aquel modelo a quien se recibía con tales honores: era Mona Lisa, llamada la *Gioconda*, porque era esposa de Francesco di Bartolomeo di Cenobio di Giocondo. Llegaba Mona Lisa acompañada por una religiosa que vivía en su casa y que tenía la discreción de abismarse en sus lecturas espirituales mientras el artista trabajaba, hasta el punto de que su presencia quedaba inadvertida.

Lisa era napolitana, descendiente de una antigua familia, hija de un acaudalado caballero que se arruinó en el momento de la invasión francesa, y se llamaba Antonia Geraldini. Era la tercera mujer del Giocondo. Mona Lisa, elegante y bella, era gala y orgullo de la casa de su esposo, hombre vulgar, ni guapo ni rico, muy ocupado en sus negocios y perfectamente metódico. Decíase también, que Lisa no se había casado por obedecer a su padre y que su primer novio, desesperado ante semejante contrariedad, buscó el consuelo de la muerte en el campo de batalla. Además, tenía multitud de adoradores, tan rendidos como malaventurados, pues no escuchaba a nadie. Toda Florencia elogiaba la honestidad de aquella dama, que corría parejas con su hermosura.

Leonardo y Mona Lisa no se veían sino durante las sesiones precisas para hacer el retrato, en presencia de los amigos del artista, ó, en su talento musical, y comenzaba a la 4a. pág. col. 1

En su tratado de pintura, dice Leonardo de Vinci: «Para los retratos, se debe tener un estudio especial: un patio rectangular de diez codos de ancho y veinte de largo, con los muros pintados de negro y una cortina en el techo—dispuesta de modo que pueda ser plegada ó extendida, según lo requieran las necesidades—á fin de preservarse contra el sol. Si no se quiere extender la cortina, no se debe pintar sino a la hora del crepúsculo, ó con tiempo nublado ó brumoso, por ser ésta la claridad precisa para hacer retratos.»

En esta forma tenía él dispuesto su estudio en el patio de la casa en que vivía, cuyo dueño, el matemático Pero di Sarto Marcelli, profesaba a Leonardo una gran admiración.

Un día de fines de la primavera de 1505, Leonardo trabajaba en su estudio. Como hacía el tiempo que deseaba para retratos, y que según decía, daba particular encanto al rostro de las damas, trabajaba impaciente con gran extrañeza de Giovanni Beltraffo, su más caro discípulo, que estaba acostumbrado a verle siempre reposado y tranquilo.

De repente, Leonardo abandonó el trabajo y comenzó a arreglar el taller, colocando graciosamente los libros, que él mismo cuidaba, porque eran la flor favorita de «ella»; haciendo correr el surtidor del centro del estudio, que tanto le gustaba a «ella»; preparando para el juego doméstico que se pasaba por el taller, pedacitos de pan tostado que «ella» se complacía en ofrecerle en la palma de la mano, y tendió por el suelo, delante del sillón, la tupida alfombra sobre la cual fué a enroscarse enseguida un precioso gato, traído de Asia y que a «ella» le seducía, particularmente, por la singularidad de tener cada ojo de un color: amarillo uno y azul el otro.

En esto, llegaron Andrea Salaino y Atalanto, a quienes Leonardo conoció en la corte, donde brillaban por su talento musical, y comenzaba a la 4a. pág. col. 1

de Madame Curie, las velas de Tolstoy, la poesía de Tagore, los estudios sobre arte y religión de Jane Harrison, los juicios sobre el desarrollo de las civilizaciones de Oswald Spengler, la doctrina de Gandhi, el evangelio de Lenin, la música de Mariano Torroba, la expresión de fe de Papini, las opiniones de Adolfo Salazar, las comedias de Don Ramón del Valle Inclán—todo esto sí tiene que ver conmigo. Todo esto ha sido hecho para mí de una manera muy especial como para cada hombre y para cada mujer, todo esto lo puedo hacer mío sin restarle nada a nadie.

Puedo cantar un salmo de David, un cantar de Salomón, pero la túnica del rey pastor y las sandalias del rey poeta, esas cosas que hicieron los obreros, que vendieron los comerciantes, que compraron lo que tenían con qué comprarlas, no pueden ser mías ni de nadie. Por eso no vale nada, porque en nuestro mundo incomprensivo el individuo sólo vale según el egoísmo que su obra despierta a los demás.

Leonardo y Mona Lisa no se veían sino durante las sesiones precisas para hacer el retrato, en presencia de los amigos del artista, ó, en su talento musical, y comenzaba a la 4a. pág. col. 1

de Madame Curie, las velas de Tolstoy, la poesía de Tagore, los estudios sobre arte y religión de Jane Harrison, los juicios sobre el desarrollo de las civilizaciones de Oswald Spengler, la doctrina de Gandhi, el evangelio de Lenin, la música de Mariano Torroba, la expresión de fe de Papini, las opiniones de Adolfo Salazar, las comedias de Don Ramón del Valle Inclán—todo esto sí tiene que ver conmigo. Todo esto ha sido hecho para mí de una manera muy especial como para cada hombre y para cada mujer, todo esto lo puedo hacer mío sin restarle nada a nadie.

Puedo cantar un salmo de David, un cantar de Salomón, pero la túnica del rey pastor y las sandalias del rey poeta, esas cosas que hicieron los obreros, que vendieron los comerciantes, que compraron lo que tenían con qué comprarlas, no pueden ser mías ni de nadie. Por eso no vale nada, porque en nuestro mundo incomprensivo el individuo sólo vale según el egoísmo que su obra despierta a los demás.

Leonardo y Mona Lisa no se veían sino durante las sesiones precisas para hacer el retrato, en presencia de los amigos del artista, ó, en su talento musical, y comenzaba a la 4a. pág. col. 1

de Madame Curie, las velas de Tolstoy, la poesía de Tagore, los estudios sobre arte y religión de Jane Harrison, los juicios sobre el desarrollo de las civilizaciones de Oswald Spengler, la doctrina de Gandhi, el evangelio de Lenin, la música de Mariano Torroba, la expresión de fe de Papini, las opiniones de Adolfo Salazar, las comedias de Don Ramón del Valle Inclán—todo esto sí tiene que ver conmigo. Todo esto ha sido hecho para mí de una manera muy especial como para cada hombre y para cada mujer, todo esto lo puedo hacer mío sin restarle nada a nadie.

Puedo cantar un salmo de David, un cantar de Salomón, pero la túnica del rey pastor y las sandalias del rey poeta, esas cosas que hicieron los obreros, que vendieron los comerciantes, que compraron lo que tenían con qué comprarlas, no pueden ser mías ni de nadie. Por eso no vale nada, porque en nuestro mundo incomprensivo el individuo sólo vale según el egoísmo que su obra despierta a los demás.

Leonardo y Mona Lisa no se veían sino durante las sesiones precisas para hacer el retrato, en presencia de los amigos del artista, ó, en su talento musical, y comenzaba a la 4a. pág. col. 1

de Madame Curie, las velas de Tolstoy, la poesía de Tagore, los estudios sobre arte y religión de Jane Harrison, los juicios sobre el desarrollo de las civilizaciones de Oswald Spengler, la doctrina de Gandhi, el evangelio de Lenin, la música de Mariano Torroba, la expresión de fe de Papini, las opiniones de Adolfo Salazar, las comedias de Don Ramón del Valle Inclán—todo esto sí tiene que ver conmigo. Todo esto ha sido hecho para mí de una manera muy especial como para cada hombre y para cada mujer, todo esto lo puedo hacer mío sin restarle nada a nadie.

Puedo cantar un salmo de David, un cantar de Salomón, pero la túnica del rey pastor y las sandalias del rey poeta, esas cosas que hicieron los obreros, que vendieron los comerciantes, que compraron lo que tenían con qué comprarlas, no pueden ser mías ni de nadie. Por eso no vale nada, porque en nuestro mundo incomprensivo el individuo sólo vale según el egoísmo que su obra despierta a los demás.

de la aurora doraban la jaula, el pájaro aleteaba de un modo lastimero. Y con su débil pico, aun pareciendo increíble, sacudía fuertemente los barrotes de su prisión.

—¡Qué atrevimiento!—refunfuñaba el *kotwal* (3), el herrero; con su martillo y su yunque, se instaló en el Departamento de Educación del rajá. ¡Ah, cómo resonaron los martillazos! La férrea cadena tardó poco en quedar ultimada y con ella fueron sujetadas las alas del pájaro.

Los sobrinos del rajá contemplaban la jaula con enojo, y moviendo la cabeza, decían:

—A este pájaro le falta sentido común y carece también del más elemental sentimiento de gratitud.

Los *pandits*, con un libro en la siniestra mano y un puntero en la diestra le dieron al pobre pájaro lo que generalmente suele llamarse *lecciones*.

Y por su maestría en forjar cadenas y por el laborioso cumplimiento de su misión se les dió al herrero y al guardián un título oficial que les llenaba de honores.

El pájaro se murió. Nadie pudo saber cuando ocurrió esto ni conocer las circunstancias del hecho. El crítico fué el primero que divulgó la noticia.

El rajá llamó a sus sobrinos, y al verles postrados ante él, exclamó:

—Mis queridos sobrinos, ¿que es lo que ha llegado a mis oídos?

Y los sobrinos contestaron: —Majestad, la educación del pájaro ha terminado.

—¿Sabe saltar?—preguntó el rajá. —Jamás lo consiguió—respondieron.

—¿Sabe volar? —No, majestad. —Traedme al pájaro—ordenó el rajá.

Trajéronle el pájaro, custodiado por el *kotwal* y un grupo de *sepoys* (4) y *sowars* (5).

El rajá pasó una mano sobre el cuerpo del pájaro. Y únicamente crujó el relleno de hojas de los libros.

A través de las ventanas llegaba el suave murmullo de la brisa primavera que agitaba las hojas recién abiertas de los *asoka*. Aquella mañana de abril era triste y desolada.

(3) Guardián.

(4) Soldados.

(5) Caballeros.

(1) Sabios.

(2) Versículos sagrados.

ARCHIVO

LOS RETRATOS

Viene de la 1a. pág.

efecto, de la discreta hermana Camila; pero, sin embargo, adivinábase que algo nefable los unía; especie de dulces y secretos lazos que eran, precisamente, de amor, o por lo menos, del amor en la acepción corriente de esta palabra.

El trabajo comenzaba. Entre tanto, los músicos, tocaban o cantaban, y Mona se arriaba a sus animales favoritos. Después había un momento de silencio, durante el cual no se oía sino el murmurar de los pinceles sobre lienzo, o el susurrar del artista que brotaba en medio del patio, silencio que Leonardo interrumpía para manifestar a la Gioconda que encontraba con una expresión diferente, o preguntarla si estaba fatigada. Ella respondía, excusándose, que su hija había estado enferma y luego rogaba al artista que contase alguna de las muchas narraciones que él sabía urdir y que tanto agradaban a Mona Lisa. Leonardo se prestaba gustoso a ello con su vocecilla flautada, y después volvían los músicos a tañer sus instrumentos, y los poetas a recitar sus trovas; bañábase el alma de una hermosa mujer en los puros gozos del arte, y Leonardo espía todos sus gestos, su sonrisa encantadora para arrancarle su secreto y llevarla a la inmortalidad, haciendo la obra más notable, psicológica y completa que eran los hombres.

El trabajo estaba muy adelantado, cuando, de repente, hubo que suspender las sesiones: Leonardo iba a trasladarse a Pisa para dirigir sus trabajos de canalización del Arno, y Mona Lisa tenía que acompañar a su marido a Calabria, donde unos asuntos particulares, y de gran urgencia, requerían su presencia por tres meses. La última tarde antes del viaje, Mona Lisa fué sola, contra costumbre. Se habló del retrato; era preciso acabar. Mona temía que, cuando cambiase su rostro hubiese cambiado mucho. Leonardo aseguraba que no podía concluirle aquella tarde; encontraba torpe, desalentado... convencido de que que quería era un sueño.

En efecto — responde la

Gioconda — he oído decir que no acabáis nunca vuestras obras, porque os obstináis en perseguir lo imposible.

El calló, silencioso, y, un momento después, Mona se despedía deslumbrada con el encanto exquisito de su sonrisa y ofreciéndole la mano que Vinci besó por vez primera. Durante un momento quedaron suspensos, aturridos, sin poder decir nada; ella, seguía sonriendo; él retenía aun aquella mano suave y aristocrática. Por fin, se separaron. Cuando Mona Lisa salió, Leonardo sintió un silencio de muerte en torno suyo; ¿vivía o soñaba?

A primeros de octubre del mismo año, Leonardo volvió a Florencia, pocos días después de la fecha en que había sabido que el Giocondo debía estar de regreso. Apenas llegado, fué a ver a Maquiavelo, a quien tenía que entregar ciertos documentos, y luego se dirigió a casa de la Gioconda. Al pasar junto al palacio Spini, oyó que le llamaban y acudió: en un grupo se discutía acerca de ciertos versos de la *Divina Comedia* y le elegían como árbitro. Declinó tal honor en Miguel Angel, que pasaba por allí en aquel momento, y siguió su camino. Al poco tiempo se le acercó un hombre para preguntarle si había concluido el retrato de la Gioconda. Al contestar Leonardo negativamente, el importuno repuso: — «Es lástima, porque acaba de morir de una fiebre infecciosa. ¡Pobre mester Giocondo, viudo ya por tercera vez! Hace más de un mes que se murió Mona Lisa».

La malaventura de Leonardo fué tremenda por aquellos días. Hasta el canal del Arno se hundió y los ingenieros de Ferrara atribuyeron al pintor é ingeniero toda la culpa del desastre.

Lea en la 2a. página nuestra sección

"BELLEZA FEMENINA"

El Salvador Exporta 58,000 Toneladas de Café de Superior Calidad.

LA PAZ EN VENEZUELA

Viene de la pág. 1a.

información del mensaje de mentiras del "General" Gómez para el "mundo exterior", un despacho de Bogotá, Colombia, anunciaba la ocupación de una ciudad venezolana, en las márgenes del río Arauca, cerca de la frontera con Colombia, por tropas revolucionarias venezolanas. ¿Será posible que no haya habido tiros en la marcha libertadora de estas fuerzas? Hoy mismo la guerra civil ha estallado en tres Estados del Suroeste de Venezuela, y una ciudad importante, Guanare, ha caído en poder de la revolución, después de una batalla.

Pero poniendo a un lado el valor literal del mensaje del "General" Gómez para el "mundo exterior", y ateniéndose a lo que el "General" Gómez quiso decir en él, o sea, que no ha habido guerra civil en Venezuela desde que él asumió la "Presidencia", y que la paz de estos veintidós años es su obra y su gloria, que él espera que "el mundo exterior" reconozca, es claro que la intención del "General" Gómez ha sido de engaño y superchería.

Engañar al mundo es su política, y él es bastante intonso para creer que el mundo se engañe con su política. ¿Pero cree realmente esto el "General" Gómez? ¿Es posible que el "General" Gómez crea que después de veintidós años de "poderes presidenciales", como dice el cable de Panamá, el mundo no lo conozca y no sepa a que atenerse con su régimen y su paz y su obra y su persona? Ya otras veces hemos detenido nuestra atención en este dato de la psicología o de la mentalidad del "General" Gómez, que mente deliberada y sistemáticamente y dice las más flagrantes y escandalosas mentiras, habladas y escritas, en ocasiones oficiales y no oficiales, sin que sea posible percibir el objeto de su mendacidad, pues es de todo punto imposible creer que él crea que el mundo cree sus mentiras. De todos modos, y cualquiera que sea el secreto de los móviles del "General" Gómez en su inveterada política de mentir y engañar, es cierto que nada puede haber más triste que el papel de este terrible y feroz opresor, fundador de la dictadura perpetua y de la dinastía en Venezuela, mintiendo, mintiendo eternamente, condensado a no hacer uso de su lengua sino para mentir, a sabiendas o no de que nadie le cree.

¿Hay sinceridad en la ufanía del "General" Gómez por la paz de sus veintidós años de gobierno? El es sin duda un bárbaro, pero no le faltan nociones para saber que la paz de su régimen es un largo y horrendo crimen. El sabe de que resortes es producto esa paz; la paz de su régimen, es hija del terror, y que el terror a su turno es hijo de los castigos del despotismo, las cárceles eternas, las inhumaciones en vida, la muerte por el fusil, la bayoneta, el veneno, el hambre, la sed, las enfermedades contraídas en la cloaca, en el confinamiento, en la mengua, las vidas aniquiladas en el suplicio, el despojo, la ruina, la miseria, el vasto cuadro de dolor y de espanto que son los castigos del déspota para reinar en paz, para perpetuarse en paz, para explotar en paz el poder, robando, enriqueciéndose, hartándose como una bestia fabulosa de todos los placeres animales.

Esta es la paz del "General" Gómez, la paz del pueblo aterrado, la paz del pueblo paralizado por el terror, la paz de la sociedad desolada, la paz de la nación ahrojada, la paz de un régimen de flagelo y de muerte, el más vergonzoso y el más bárbaro en la historia contemporánea americana.

Esta es la paz de que el "General" Gómez se enorgullece. Esta es la paz de que el "General" Gómez envía noticia al mundo por conducto de un ciudadano de un país civilizado, que goza y ha gozado en toda su existencia de la paz de la libertad, la justicia y la democracia. El "General" Gómez es el autor de esta paz y desea que el mundo conozca su obra; pero no piensa, o afecta no pensar, en que el mundo conoce los elementos de que la paz del "General" Gómez se compone, y sabe que el "General" Gómez es un bárbaro, una bestia inhumana y monstruosa, incapaz de concebir otra paz que la paz del crimen, del vandalismo, de los grandes azotes y los grandes infortunios, como los ciclones, las epidemias, las catástrofes que arrasan y destruyen la vida y la fecundidad y todo lo dejan pálido y escombrado. El mundo sabe que la paz del "General" Gómez ha sido mortal para Venezuela, y que Venezuela, en la paz del "General" Gómez, es el país más desheredado y lastimoso del mundo. El mundo conoce al "General" Gómez precisamente por su paz, y lo odia y siente horror por él, y ve en él un estigma de la humanidad y está contando los días en la ansiedad del gran día, el último de su espantoso despotismo.

La paz de Venezuela bajo el régimen del "General" Gómez es única en América y única en la historia de Venezuela antes de la irrupción de los bárbaros. El argumento del despotismo y sus explotadores bajo el régimen del "General" Gómez, de que los métodos del "General" Gómez son necesarios para el mantenimiento de la paz, está desmentido por lo razón humana, por la historia de Venezuela, por la historia del mundo, por el ejemplo actual de los demás países de América. La paz del "General" Gómez, con ser tan larga, no es más larga que la paz de Colombia, por ejemplo, y la paz de Colombia no es obra del despotismo sino de la voluntad nacional. Ha habido perturbación de la paz en el Ecuador en este período, pero no promovida por la ambición personal ni por la inclinación al desorden, sino por una aspiración inequívoca de justicia y transformación. Nada hay más firme y sólido que la paz de la libertad en la Argentina y el Uruguay. Con excepción de Nicaragua, cuya condición es especial, ha reinado la paz en Centro América, no la paz del crimen, como en Venezuela, sino la paz de la república. Ha habido guerras civiles en México, hechas por los militares, no por el pueblo, pero la paz ha sido pronto restaurada y el gobierno legítimo ha subsistido. La revolución de Madero en 1910 y la de Carranza en 1913, son los únicos movimientos populares en México en las dos últimas décadas, y su justificación está en sus causas, sus ideales y sus resultados. Un nuevo México, una gran misión y un gran destino, ha nacido de esos movimientos revolucionarios. "Dios está trabajando en México", dijo el Presidente Wilson.

En todas partes hay paz en América, en la mayor parte de los países la paz de la libertad, en ninguna parte la aplastante, la siniestra, la pavorosa paz del "General" Gómez. Venezuela fué siempre un país de paz. Hubo revoluciones, pero respondieron siempre al anhelo de la paz de la libertad. La hay hoy mismo, después de los veintidós años de paz de que se ufana el "General" Gómez.

RECUERDOS de EL SALVADOR

Al visitar la simpática y noble ciudad de San Salvador, antes de recorrer sus elegantes y modernas avenidas, el turista, negociante y agricultor, tendrán a una cuadra de la ESTACION DEL FERROCARRIL, en el PASEO INDEPENDENCIA, el

HOTEL QUETZAL

que, por su moralidad y su rápido y ESMERADO SERVICIO, es hoy el más preferido en la capital cuscatleca.

CON PRECIOS REDUCIDOS Y ESPECIALES

Para turistas, posee el HOTEL QUETZAL, veinte piezas bien higienizadas y con el confort que exige la vida moderna.

Llame por teléfono al número 6-6-9, o visítelo personalmente y se convencerá.

Josefina Zelaya, PROPIETARIA.

alt. int.

Señores Anunciadores

Tomen Nota

PATRIA inserta en todas sus páginas, lectura suficiente e interesante.

ARCHIVO LEGISLATIVO

Los avisos van siempre junto a la lectura, de manera que los ojos del lector, y su atención, se detienen sin esfuerzo ninguno en los anuncios.

En realidad, no tenemos páginas preferidas, todas son de lectura y de avisos.

Esto, para el anunciador, - - es de una ventaja evidente

Las revoluciones son instrumentos de progreso y explosiones naturales bajo la opresión. Agua estancada en la que todo se pudre es la paz, si es la paz del yugo permanente, la paz de la impotencia nacional, como la paz de Venezuela. Para un bárbaro como el "General" Gómez, y para los depravados explotadores de su despotismo, la paz es todo. Para el espíritu humano la paz es una suprema desdicha y una suprema ignominia, si existe sobre el cadáver de la libertad, de la justicia y de la dignidad humana.

Busque en las columnas de PATRIA lo que desea comprar.

Las casas que anuncian en PATRIA están respaldadas por su seriedad.

El Salvador Exporta 58,000 Toneladas de Café de Superior Calidad.

De "La Reforma Social".

No compre todavía

Ni su Camisa  
Ni su Corbata  
Ni sus Calcetines  
para la fiesta

!!!

Esperen Nuestras Gangas el

LUNES PROXIMO

DADA-DADA & CO.  
La Casa de los 36 Ramos

## Fundador de la United Fruit

(Diario de Centroamérica)

or Cooper Keith, fundador de los ferrocarriles Internacionales de América, y principal fundador de la United Fruit Company, la fuerte productora de bananas del istmo durante 30 años, falleció el día de junio de broncomonía, después de días de enfermedad.

honras fúnebres se celebrarán en su quinta en Westslip, Long Beach, el diez y seis a las diez y media a. m. Sepultado en el Cementerio Greenwood de Los Angeles.

motivo de su avanzada edad se había retirado desde el año anterior del manejo de los negocios en Guatemala y El Salvador, cuando su salud se complicó y debió su organización y desarrollo a su hijo y prodigiosa capacidad de combinación.

Keith nació en Brooklyn el 19 de enero de 1852 y de Emilia Keith y de Emilia Keith. A los diez y seis años de edad trabajó en una tienda en Broad Street, Manhattan, donde ganó tres dólares por semana. Poco después se dedicó a negocios de explotación de la tierra y el primer año obtuvo una utilidad de mil dólares.

1870 vendió su negocio de madera y marfil en Texas, para dedicarse a la crianza de ganado.

Después, se asoció a su hermano James Keith para construir el ferrocarril de Guatemala y El Salvador. Las primeras millas costaron la suma de cuatro mil hombres. No obstante que el Gobierno no pudo hacer frente a la empresa por falta de fondos, Keith los obtuvo al crédito, y empleó tres años en Londres para arreglar la deuda externa de Costa Rica, y financiar el estado del ferrocarril con seis millones de dólares en Banco.

Mientras tanto, el ojo avisador de Keith, vio la posibilidad del negocio de bananas, y 1872 inauguró la primera plantación, que fue la primera en Centro América, que exportó a Nueva Orleans y a Nueva York. Gradualmente intensificó este cultivo, hasta llegar en 1898, a ser el más fuerte productor del istmo, y adquirió una flota de vapores para las necesidades del transporte de la fruta.

En 1899 asociado de Mr. Andrew W. Preston, organizó la United Fruit Company.

Fue el primer Vicepresidente de la línea de vapores, puesto que dejó para dedicarse a sus otros diversos y extensos negocios.

En 1912 organizó el Ferrocarril de Guatemala, que ahora es parte de los Internacionales de Centro América, en una organización de 880 millas que alcanzan a los puertos del Pacífico y del Atlántico, y mar Caribe.

Fue Presidente de los Ferrocarriles de Guatemala y El Salvador, de la Compañía Maderera de San Andrés, de las Minas de oro de Abangares en Costa Rica, y de la Polochic Banana Company en Guatemala.

Fue también Vicepresidente de la British

## NOTICIAS DE COSTA RICA

Del momento político

Los directores del movimiento que postula la candidatura de don Tomás Soley Güell, para candidato a la presidencia de la República, se reunirán hoy en la casa de don Florentino Castro, para ver de formular la papeleta definitiva de candidatos a diputados y de quedar tiempo, para seguir tratando del programa político, presidencial.

Cold Miming Co., y director de la Empire Trust Company de Nueva York.

En 1888, se casó con la señorita Cristina Castro hija del entonces Presidente de Costa Rica, don José M. Castro, que le ha sobrevivido.

El actual Presidente de Panamá señor Arosemena, que siendo joven trabajó como ingeniero bajo las órdenes de Mr. Keith, cablegrafió al Nueva York Times para que hiciera pública su manifestación de dolor por su antiguo jefe y amigo.

La Estrella de Panamá y Star D' Herald, cablegrafaron que editorializarían sobre el mejor de los norteamericanos conocidos en Centro América, por cuyo desarrollo y progreso trabajara con actividad convencido de su potencialidad y lle no de fe en su porvenir. Y, cita el caso de que el primer embarque de bananas de Panamá consistente en doscientos racimos fue embarcado por Mr. Keith en 1872.

Fue Mr. Keith buen amigo de millares de gentes de estos países, desde Presidentes, Ministros de Estado, banqueros, comerciantes, obreros, peones, etcétera, de todas razas y oficios, hasta de negros que todos los respetaban y querían.

Sus obras materiales

Practicamente la papeleta está lista, figurando los siguientes nombres, según hemos podido saber, no obstante el secreto en que se han tenido:

Tomás Soley Güell, Joaquín García Monge, Jorge Aragón, Lic. Octavio Jiménez Alpízar, Alfredo Sasso Robles, etc.

Se procederá a asegurar a los empleados públicos

Anteayer estuvo en la Secretaría de Hacienda, tratando de terminar sus gestiones para el seguro de los empleados públicos, el Lic. don Ernesto Martín, abogado del Banco Nacional de Seguros. La cuestión está casi terminada. La Secretaría aceptó la condición de retener las cuotas de los empleados que tomen pólizas.

A fin de no hacer odioso el procedimiento, se establecerá el seguro potestativo, pero una vez que los empleados comprendan las ventajas del seguro, se declarará obligatorio.

Se piensa que, estableciendo el seguro obligatorio, se llegará a abolir las pensiones que son ya una carga para el Estado; se da el caso de prestamistas, de gentes con bienes que retiran pensión del Estado y en cambio, personas que han prestado servicios eminentes, ven cada día rebajar sus pensiones, que no son una gracia, sino un reconocimiento de sus servicios. Es que por una disposición del Congreso, conforme se dan nuevas pensiones se disminuye el monto de las existentes. Es el caso de la piel de sapa de Balzac.

Los empleados del Registro Público de la Propiedad, serán los primeros en acogerse a las ventajas del seguro.

(Diario de Costa Rica).

de progreso, las simpatías que conquistó su carácter amable y bondadoso y el general respeto que infundió con su talento y carácter de positivo "gentleman", constituyen el mejor monumento a su memoria.

P. B.

## Hoy Habrá Junta General de los Trabajadores de los Diarios

La Junta Directiva Provisional de la Unión de Redactores, Obreros y Empleados de los Diarios de la capital, ha convocado a una junta general para hoy en la noche a las 7:30 en el edificio de la Federación Regional de Trabajadores.

La misma Junta invita a todos los elementos que laboran en los Diarios para que se sirvan concurrir a esta reunión que será de enorme importancia para el gremio.

Se espera que todos los convocados asistirán a la reunión de esta noche, ya que en ella se dará principio a la discusión de los Estatutos de la nueva organización.

La Reunión se efectuará en el edificio de la Federación Regional de Trabajadores.

## ACTUALIDAD

Viene de la 1a. pág.

El Comité de los Festejos Agustinos tiene la palabra. Aun es tiempo de que rectifique.

## El Señor Diablo

Continúa extrayendo de su archivo una deliciosa pirotecnia *El Señor Diablo*. Rodolfo Cordón y Serafín Quiroga, dos muchachos que conocen la alquimia de la palabra, sostienen briosamente este hebdomadario, minúsculo pero vivaz, que ha venido a ser huésped regocijado de este San Salvador que ya se moría de tedio, con la prosa diaria de su vivir reumático.

*El Señor Diablo* ha transferido para los jueves su sábado infernal, con el objeto de que el público vea que en su reino también se renuevan las costumbres. Ayer nos visitó para contar-nos en unas cuantas piruetas malignas los embrollos de la política criolla, así como para revelarnos el secreto en que reside la sabiduría de algunos de nuestros sabios...

Gracias *Señor Diablo*, por su risa que es florón de la cuarta dimensión.

El Teléfono de PATRIA es 2-5-9

Los nuevos libros

## El Bosque de Apolo

De Vicente Rosales y Rosales

Ha llegado a nuestras manos este bello libro, obra del poeta Vicente Rosales y Rosales, contiene el poema "Mi maestro el rosal" y muchas otras composiciones del mismo autor, ya conocidas del público y justamente estimadas.

Rosales y Rosales es uno de los tres poetas con que actualmente cuenta El Salvador. Su personalidad completamente definida, arranca de un profundo sentido melódico a imaginista de la poesía.

Creemos que "El Bosque de Apolo" será acogido favorablemente por la crítica extranjera; pocas veces se da un libro que encierre emociones tan puras en forma tan exquisita como lo ha sabido hacer Rosales y Rosales.

PATRIA publicará un artículo sobre este libro. Mientras tanto saludamos al poeta de "El Bosque de Apolo" con un augurio de laureles.

## Los Reporteros de Patria

Los cronistas y reporteros del Diario PATRIA están dotados de una Credencial, sellada y firmada por la Dirección del periódico, para su debida identificación.

Por consiguiente, ninguna persona, sin este requisito, está autorizada para recabar datos o informaciones para este Diario.

## Regresó de E. E. U. U. el Ingeniero Mr. Moore

Asistió a una Convención

Ha regresado al país Mr. John Moore, ingeniero mecánico de la agencia de automóviles "Packard", de esta ciudad.

El Sr. Moore retorna de la ciudad norteamericana Detroit, Michigan, a donde asistió como Delegado a la convención para mejorar el servicio de automóviles "Packard".

Se encuentra ya de nuevo el Sr. Moore al frente del Garage Olympia.

## EMPRESA RAPIDA SALVADOREÑA

SERVICIO EXPRESS INTERDEPARTAMENTAL

Más rápido - Mejor servicio Más seguridad - Más comodidad

ENCOMIENDAS

G I R O S

COBRANZAS

TRANSPORTES

Despachos C. A. E. (cobrar al entregar)

Oficina en San Salvador:

10a. Avenida Norte, 4

ml. 5a.8-6

100.000 soldados chinos en la frontera siberiana

Nankín, 17. — Un mensaje semi-oficial dice que cien mil soldados chinos están concentrados en la estación fronteriza de Machuli, en la frontera siberiana, donde se dice que se encuentran las tropas soviets.

## SIGUEN LOS EXITOS DE LA BRUNSWICK

ARCHIVO LEGISLATIVO



- No. 40612-NUEVO CIELITO LINDO
- No. 57011-C U C U - Vals
- No. 40600-AZARES DE LA VIDA
- No. 40490-MARIPOSA JUGUETONA
- No. 40675-ANGELINA
- No. 40674-Y....ME ASUSTE

SIEMPRE HAY NOVEDADES EN LAS AGENCIAS

# BRUNSWICK

DISTRIBUIDORES GENERALES

## Dada-Dada & Co.

La Casa que NO EXPLOTA al público

Como embajadores, no sólo de la Nación azteca, sino de toda la Raza indolatina, los admirables artistas de la

Gran Compañía  
Típica-Mexicana

# LERDO

Los precios son los siguientes:

POR ABONO:

Palco de 4 asientos....C. 175.00  
Preferencia ..... " 28.00  
Luneta baja..... " 18.00

POR FUNCION:

Palco de 4 asientos....C. 25.00  
Preferencia ..... " 4.50  
Luneta baja..... " 3.00

Nuestro público está dispuesto a tributarle un digno recibimiento a los artistas mexicanos.

Las localidades están a la venta en la Agencia Columbia.

TELEFONO 961

Por tan grandioso acontecimiento de arte se ha transferido el estreno de "Le Moulin Rouge".

La primera función será extraordinaria, y las ocho siguientes de abono. Las personas que no queden satisfechas de la primera representación, se les devolverá su dinero si hubieren tomado abonos.

—o—

TENGA EN CUENTA QUE EL SABADO 20 DEBUTA.

se presentarán al público capitalino el próximo SABADO 20 del corriente en el

# TEATRO PRINCIPAL

### Anticipos de Sueldos

Se previene a los funcionarios y empleados que administran fondos del Estado, y a los empleados públicos en general, que conforme lo manda expresamente el inciso tercero del Artº 7º de las DISPOSICIONES GENERALES contenidas en la parte III de la Ley de Presupuesto de 1929-1930, que comenzó a regir desde el 1º de los corrientes, queda prohibido en absoluto a las oficinas administradoras de fondos fiscales, hacer anticipos de sueldos a los empleados, por medio de vales o en cualquier otra forma distinta; y los funcionarios y empleados que los autoricen serán personalmente responsables.

En consecuencia, el Tribunal Superior de Cuentas y el Juzgado General de Hacienda, en su caso, deducirán a quienes contravinieren esta disposición las responsabilidades pecuniarias o judiciales que procedan, sin perjuicio de la adopción de las medidas correctivas de orden administrativo por parte de la Superioridad competente.

Ministerio de Hacienda, Crédito Público, Industria y Comercio: San Salvador, cuatro de junio de mil novecientos veintinueve.

15-6. alt. v. mt. mi.

### elixir Tono-Malárico

El mejor remedio contra el Paludismo.

### elixir Tono-Malárico

Enemigo formidable del terrible mal.

### elixir Tono-Malárico

El que asegura la dicha del Hogar.

### elixir Tono-Malárico

El que devuelve la salud, la Vida.

### elixir Tono-Malárico

El único medicamento radical

### elixir Tono-Malárico

## en la "Farmacia Central"

### MUEBLES! ¡MUEBLES! ¡MUEBLES!

Si Ud. desea amueblar su casa, pase a la esquina formada por la 1a. Avenida Sur y la 6a. Calle Poniente y gustosamente le daremos detalles sobre nuestras condiciones de pago, las que en forma ninguna son igualadas. GRAN SURTIDO EN MIMBRE Y MADERA. AMUEBLE SU CASA, PAGANDO PEQUEÑAS CANTIDADES MENSUALES. CONSTANTINO F. CAMPOS, Ingr. Civil int. Lmi. v. SAN SALVADOR.

## Dr. Amaya y de Vicente

CIRUJANO DENTISTA

TRABAJOS GARANTIZADOS

HORAS DE OFICINA: DE 8 A 12 Y 2 A 5.

Frente a la Sala Cuna alt. int. 65

## Dr. Rafael V. Castro

Con cinco años de estudios y práctica en los hospitales de Hamburgo, Bruselas y París.

Vías Génito-uritarias - Enfermedades de Señoras - Partos. Tratamientos modernos por la Diatermia, Ozonoterapia, y Rayos ultra-violetas.

CONSULTAS: de 1 a 4 1/2 p. m. - 7º C. Oriente Nº 14. Frente a la Iglesia de San Francisco. - Tel. 1243. int. mjs

## Dr. Francisco Villavicencio

CIRUJANO DENTISTA

TELEFONO 5-2-9 CALLE DELGADO Nº 34

Frente a Casa Presidencial. int. alt.

## Basket-ball

Los mejores zapatos para este deporte, a los precios más bajos de la plaza, llegaron esta semana a

## "EL AGUILA"

(Mercado Central)

ELIAS DABOUB.

San Salvador. Teléfono N° 5-8-0.

Cuando usted no reciba PATRIA avise al teléfono N° 2-2-9 Calle Padre Delgado, N° 84.

## Noticias Departamentales

### SANTA ANA

Un yanqui pretende adquirir la Empresa de Aguas. Exposición de carrozas. Sobre la sanción de dos decretos. Abusivo proceder del Alcalde. Recital de Castellanos Rivas. La Compañía de Luz Eléctrica no quiere rebajar sus tarifas. Comentando las declaraciones del Presidente de la República

Santa Ana, julio 14 - Mr. Carlos A. Rice hace propuestas para adquirir la Empresa de Aguas. Mañana sábado debutarán los niños Parrales. Se trabaja activamente en los preparativos de la Exposición de Carrozas que se exhibirán durante los días de las próximas fiestas.

El día 20 llegarán tres bandas Regimentales.

Hay expectación por saber si el Ejecutivo sancionará los decretos conmutando la pena de muerte a Emilio Contreras Llanes y aboliendo el impuesto relativo a los tubos de los aleros de las casas.

Diario de Occidente.

Santa Ana, 14.-El Alcalde Municipal oponiéndose abiertamente al acuerdo del Consejo de Ministros pretende cobrar por los terrenos que la «Apradelain» tiene derecho de arrendar para diversiones honestas. Jacinto Castellanos Rivas dará el 21 del corriente un recital en nuestro coliseo.

La Compañía de Luz Eléctrica se resiste a la rebaja solicitada por el pueblo santaneco que ya se cansó de pagar tarifa alta.

Diario de Santa Ana.

Santa Ana, 14.-Hizo cargo de la banda santaneca, el Director venido de Alemania.

Sábese que la Asamblea conmutó la pena de muerte a Emilio Contreras Llanes.

Atendiendo a la iniciativa nuestra, el comercio dará asueto a sus empleados para que asistan a la apertura de la Exposición.

Seguimos comentando las declaraciones del Presidente de la República sobre la libertad electoral.

El Club Rotario en Santa Ana obsequiará una medalla para el mejor maíz que se presente al certamen.

Diario de Santa Ana.

Solemne inauguración de la Exposición Santaneca. El Ministro Suay en el certamen

Santa Ana, 16.-Resonante éxito tuvo la inauguración de la segunda exposición artística industrial santaneca. A ella han concurrido numerosos expositores y se cree que el local no sea suficiente debido a la concurrencia de numerosos objetos industriales, agrícolas, de ganadería y obras de arte.

El Ministro Suay inauguró el certamen, celebrándose con inusitado entusiasmo. La fiesta patronal promete ser alogrísima.

Diario del Pueblo.

### AHUACHAPAN

Dificultades ocasionadas por la falta de una sucursal bancaria

Ahuachapán, 14.-De San Lorenzo nos informan que existen dificultades en la circulación de billetes de más cinco colones, por no existir aquí agencia bancaria. También en esta localidad importantes agricultores nos manifiestan que no harán transacciones con el Banco Occidental, porque en Ahuachapán no hay Sucursal que respalde la circulación aludida.

Han cesado ya los temblores. Sólo la lluvia continúa fuerte.

Diario de Ahuachapán.

### SAN VICENTE

La Banda Infantil en la Exposición Santaneca

San Vicente, 15.-Hoy en el primer tren partió para Santa Ana, la Banda Infantil a amenizar las fiestas julias.

La Sociedad pro-Cultura Juvenil de Zacatecoluca, celebró ayer el séptimo aniversario de su fundación con un solemne acto público.

La Orquesta Verdi, ha reanudado los ensayos con extenso y moderno repertorio.

Varias personas van a las fiestas santanecas.

Estudio y Trabajo.

### ZACATECOLUCA

Aniversario de la Sociedad «Pro-Cultura Juvenil». Divulgación de conocimientos agrícolas en una escuela pública. Premio a los filarmónicos. Féservicio de aguas

Zacatecoluca, 15.-Anoche, a pesar de presentarse amenazadora la Naturaleza, se efectuó en la amplia platea de nuestro Principal, la anunciada sesión pública, en celebración del séptimo aniversario de la Sociedad «Pro Cultura Juvenil».

Hubo numerosa y selecta concurrencia, con asistencia además de varias delegaciones enviadas por las otras sociedades similares de la República.

Abrió el acto con su discurso el Presbítero Gilberto Claros, sucediéndole el profesor don Filadelfo A. González, a quien por encargo de la Directiva saliente le correspondió la recepción de los señores Delegados.

Esta salutación fue corta, pero fuertemente fraternal y alentadora. El tercer número estuvo a cargo de don Joaquín Aguilar Fuentes, fue una conferencia social bien meditada y propia para el acto. A continuación fue condecorado con medalla de oro el obrero socio don Abel Pi-

## Leyó Ud?:

Clásicos castellanos  
Ben B. Lindsey y Wainwright Evans  
General T. García Rivera  
Arnoldo Cipolla

Rubén Darío  
L. Jiménez de Asúa

Joaquín Arderius  
W. Shakespeare  
Edmundo About  
Eugenio Tromeatin  
Guillermo Bianchi (Shanty)  
Pedro Prado  
Dimitri Merikovsky  
Andre Armandi

Bretón de los Herreros  
La Rebelión de la Moderna Juventud  
Epaminondas y Alejandro Magno  
El Corazón de los Continentes  
Norte América y los Norteamericanos  
Sus Mejores Poemas  
Libertad de Amar y Derecho a Morir  
Crónica del Orímen  
La Espuela  
Vida de Enrique IV, Mucho Ruido y pocas Nueces  
La Novela de un Hombre de bien  
Domingo  
Apuntes Provincianos  
Aisino  
Los Misterios del Oriente  
El Gran Crepúsculo

### LIBRERIA CAMINOS.

TELEFONO: No. 9-6-7

## El 25 de este mes comenzará nuestro gran sorteo gratis

RECOJA USTED SUS TIQUETES Y PARTICIPE EN ESTE SORTEO

ARCHIVO LEGISLATIVO  
¡¡ YA QUEDAN MUY POCOS DIAS !!

CARLOS AVILA

DISTRIBUIDOR VICTOR PARA EL SALVADOR  
SAN SALVADOR, C. A.  
Tel. No. 100

## Dr. Raúl C. Baires

MEDICO Y CIRUJANO

Dedicado exclusivamente a su profesión.

Consultas: de 10 a 11 a. m. de 2 a 5 p. m. y de 7 a 8 p. m.  
8ª AVENIDA SUR N° 15. TELEFONO 10-23 int. Lmi.v.

## FARMACIA ARGUELLO

Esmerada atención en el despacho de recetas

Oficina: 10a. Calle Poniente, N° 13

Int. l. ml. v.

En la segunda página de PATRIA hallará siempre la sección titulada:

## "INFORMACION UTIL"

En ella el lector encontrará, con exactitud y oportunidad, diversidad de datos útiles e interesantes. Consúltela.

ductivas, limpieza e higiene de las plantas. Estas prácticas han despertado mucho interés de parte de los alumnos. En los nuevos programas vigentes, está incluida, según parece, esta importante materia agrícola.

Partió para Guatemala don Armando Chacón. Los filarmónicos mejor portados de nuestra banda regimental, recibieron premios en metálico concedidos por los señores Coroneles don Jesús Somoza y Juan E. Ortiz, Comandante y Mayor de Plaza respectivamente de este Departamento. Esta clase de estímulo tiene que dar magníficos efectos y ojalá encuentre imitadores en los demás jefes de los cuerpos militares de los otros departamentos.

El servicio de aguas está pésimo. Tenemos que recoger de la que cae del cielo sino queremos morirnos de sed. Si el defecto está en la cañería, pues que se revise y repare, si en el fontanero, pues que se le sustituya.

Corresponsal.

Busque en las columnas de PATRIA lo que desee comprar. Las casas que anuncian en PATRIA están respaldadas por su seriedad.



Ud. desea elegir algunos perfumes, fijese en la calidad.

recomendamos los de la casa francesa A, y la inglesa ATKINSON.

marcas que se recomiendan por sí solas.

de SILKA

NARCISSÉ  
IKONIA  
JAZMIN  
CARICIA  
ROSE  
A MI  
OMBRE DU SOIR

de casa ATKINSON

EXTRACTO ROYAL BRIAR

es ROYAL BRIAR  
FRESAS DE ESCOSIA  
VIRELLE  
MILLANTINA SURTIDA DE PERFUMES

Librería Apolo

Teléfono 284

int. l mi v

## Actualidades Centroamericanas

### Honduras

No puede haber acusación contra Díaz Chávez. Opinión del abogado Murillo Selva. Captura de un famoso timador. Príncipe ruso que es notable bailarín. Giro de 20,000 al aviador Garay. Sesionará el Congreso. La prórroga del Estado de Sitio.

Tegucigalpa, julio 14. —El abogado Murillo Selva, en defensa pública del Vicepresidente Dr. Díaz Chávez, dice que no puede haber acusación contra él en este caso, por oponerse la Constitución. Refiérese al incidente de Toncontin con el general Valladares.

El individuo Ricardo Vaquero, prófugo de las cárceles de Guatemala, fué capturado aquí en ocasión de hacer un robo en la Lotería cambiando falsos billetes por dinero efectivo al turco Nab bid.

El Príncipe ruso, Carlos Chepoti, dará próximamente una función de arte coreográfico en el Teatro Nacional. Sus

ensayos prometen un éxito completo.

El Sol.

Tegucigalpa, 14.

Hoy fueron girados al aviador don Lisandro Garay veinte mil dólares para completar la cantidad que costará el avión Lempira, para el proyectado vuelo New York-Tegucigalpa.

El Congreso Nacional se reunirá en sesiones preparatorias del 15 de este mes en adelante, convocado extraordinariamente para conocer en el asunto de la prórroga del Estado de Sitio.

Los diputados empiezan a llegar a esta capital.

El Cronista.

Tegucigalpa, 14.

El Poder Ejecutivo, en decreto de fecha de ayer, declaró en Estado de Sitio por el término de 30 días, algunas zonas fronterizas con Nicaragua, en los departamentos de Choluteca, El Paraíso, Olancho y Colón, en vista de que subsisten motivos por los cuales fué establecido el 8 de junio

## La Primera Remesa de Discos

# ARTEX

Está casi agotada!!

Venga a seleccionar los suyos mientras llegan las siguientes remesas.

**Veneno - Tango -** Está haciendo furor.

**Sufro - Tango**

**Adiós Muchachos - Tango**

**Diabla -** Magistral interpretación de los "Black Button Jazzers".

# ARTEX

CADA DISCO ES UNA NOVEDAD

**González Marín & Co.**

4a. Avenida Norte, No 12. — Frente a la casa que fué de don Carlos Meléndez. — Apartado Postal 54

último. Asimismo se convoca al Congreso Nacional a sesiones extraordinarias, para conocer de tal declaración. La primera sesión será el 20 del mes en curso.

Diario de Honduras.

## REVISTAS

EDGARDO HUMPHREY

COJUTEPEQUE

Agencia conocida en el país. Diez años de establecida. Servicio puntual. Suscripciones por año. Precios corrientes. Revistas en Español, Inglés, Francés, Alemán, Italiano, Catalán.

Revistas para Comerciantes, Abogados, Médicos, Cafetaleros, Hacendados, Modistas, Ingenieros, Profesores, Zapateros, Sastres, Atletas, Dentistas, Contratistas, para Garages, Mecánicos. Revistas Mexicanas, Americanas, Cubanas, Españolas, Francesas, Sud-Americanas.

PÍDANSE LISTAS Y PRECIOS A

EDGARDO HUMPHREY,  
int. ult. COJUTEPEQUE.

## CARTAS REZAGADAS

Jesús González, Lidia de Molina, Dolores R. Muñoz, Josefa O. Muñoz, Celia A. Muñoz G., Elsa López, Eva Fuentes, J. Antonio Cienfuegos, Emilio Barahona, Antonio Peraza, Angélica Peñate, Filomena Valle, Isabel J. de Renderos, José C. Renderos, Juan Hipólito Acevedo, Juan Rivera, Jacob Lasser, Helen Arrollo, Santos Díaz, Antonio Echeverría, María Flores.

Joaquina Flores, Ramón C. Barrientos, Carlota Rivera, María Luisa Reyes, José Morales R., J. Raúl Ramírez, Carlos Bonilla E., Francisco Alegría, Trinidad Garay, Angelina Peña, Tomás Mendoza, Concha Padilla, Adela Valle, Margot Alfaro, María Salazar, Jesús A. Muñoz.

## "MI CASA"

A precios de realización

Chorizos, Butifarras y Caramales rellenos; Alcachofas, moluscos y Caracoles a la Catalana; Habas estofadas, Trufas y zetas al natural.

Federico G. Oliva.

21-26-5-12

# CON CUAL DE NUESTROS SOBERBIOS PREMIOS QUIERE UD. QUEDARSE?

1 Electrola Radiola 9-40

1 Victrola Portátil 2-35

1 Victrola Portátil 2-55

ARCHIVO LEGISLATIVO

EL 25 DE JULIO CORRIENTE, EMPIEZA NUESTRO GRANDIOSO SORTEO

CON CADA TIQUETE GRATIS, USTED PARTICIPARA EN NUESTRO SORTEO, Y ADEMAS CADA TIQUETE REPRESENTA UN DISCO SELLO NEGRO 10" ORTOFONICO

!! Aproveche nuestra excepcional oferta !!

**CARLOS AVILA**

Distribuidor Victor para el Salvador

San Salvador, C. A.

Tel. No. 100

CASA SALVADOREÑA

## Tablero Municipal

### NO DERROCHAR EL AGUA

Si Ud. no quiere luchar con los sirvientes o con los inquilinos o los niños, ponga flotador en el grifo de su pila, tanque o baño.

Los flotadores cuestan poco dinero y son hechos en cualquier taller mecánico o en las hojalaterías.

La mitad del agua servida a los habitantes de esta capital, es derrochada.

Para no hacer daño al vecindario, debe Ud. cerrar o hacer que sea cerrado el chorro cuando la pila esté llena.

DERROCHE DE AGUA ES INHUMANO EN ESTOS MOMENTOS

## ¿PORQUE EL EXITO DE LA "PFAFF"?

PORQUE quien adquiere una "PFAFF", tiene la seguridad de poseer una Máquina que ninguna otra puede igualársele en



**SOLIDEZ,  
PERFECCION,  
DURABILIDAD  
Y SENCILLEZ**



porque el mueble es un conjunto armónico y elegante, indigno de figurará en todo hogar, rico o pobre, pues sus precios es al alcance de todas las fortunas.

porque la "PFAFF" se considera como un artefacto moderno, capaz de producir obras en su género, ya sean finas o corrientes.

porque la "PFAFF" compete únicamente por la SUREM CALIDAD de sus productos y no en cuanto a precio y condiciones de venta.

## COOPERATIVA "PFAFF"

No. 31-1

SERIE A

Conocimiento de los señores socios, que estamos haciendo lo necesario para correr el primer sorteo de esta Cooperativa en la primera quincena de Julio, y en consecuencia deben cubrir antes de esa fecha el importe de la primera cuota semanal, o sean \$ 3.50 por acción.

Las personas que tengan interés en tomar acciones podrán obtenerlas en los siguientes lugares:

En San Salvador, Calle Arce No 33 y por medio de los Agentes	En Ahuachapán, Casa de doña Mercedes de Gallegos
" Santa Ana, Casa de don Pedro Méndez C.	" Chalchuapa, " don Arturo Morales
" Armenia, " " Alberto Carías,	" Sonsonate, " " Guillermo Menéndez,
" San Martín, " " Srta. Lucrecia Ríos,	" Quezaltepeque, " " J. Antonio Recinos,
" Suchitoto, " " don Adrián Henríquez,	" Ilobasco, " " Rafael Rivas G.,
" San Miguel, " " J. Manuel Rosales,	" La Unión, " " Tomás Jovel,
" Zacatecoluca, " " Joaquín Nerio	" Usulután, " " Dña Refugio de Díaz Liévano.
	" Cojutepeque, " " Dña Refugio de Díaz Liévano.

COMPANÍA "PFAFF" DE MAQUINAS PARA COSER

**ROBERTO GEISSMAN,**

Unico Distribuidor «PFAFF»

**VITAL**

REPARTIMOS FOLLETOS GRATIS. PASE POR EL SUYO.

Poderoso depurativo. Para todas las enfermedades de la sangre y sus consecuencias. Sífilis en todas sus manifestaciones. Enfermedades de señoras, anemia, paludismo crónico, tuberculosis, reumatismo, úlceras, tumores, estreñimiento, riñones y gonorreas.

LA PRIMERA BOTELLA CONVENCE

Unico Depósito:

**FARMACIA CENTRO-AMERICANA**

Del Dr. JORGE E. SANTOS

Frente a la Central de Telégrafos

Sa.-d.

**¡OJO AL PUBLICO!**

Acabamos de recibir paraguas de toda clase: para señoras y caballeros, paraguas fuertes y dobles. Sedería de toda clase: crepón lavable, georget doble y fuerte de toda clase, crepón pintado, camisas rallo de seda de última novedad; telas para bailes, novedades. Sábanas hechas a € 5 cu.; dril de sedalina a € 1 yarda; dril cáñamo a € 1.25 y a € 1.50 vara; géneros para sábanas, de toda clase; casimires de toda clase, toallas a € 7 doc. Visite esta casa, los precios más bajos de la plaza.

JORGE CHAHIN.

Sa. d.

COMPRANDO ACCIONES DE LA

**COMPAÑIA SALVADOREÑA DE PETROLEO**

(NETAMENTE NACIONAL)

Asegurará Ud. una RENTA para su vejez y un PATRIMONIO para sus hijos, y al mismo tiempo favorecerá la industria nacional.

6 Av. N. No 3. Tel. 1332. Apartado 306.

Sa. d.

Roperos, Chifonieres, Camas, Colchones, juegos de sala y dormitorio, mercaderías en general

Pagos condicionales y al alcance de toda persona

**CARLOS S. BAUTISTA**

EL CREDITO frente al punto de camionetas, contiguo a la Farmacia Santa Lucía.

Mar. jue. sab. Sa.

Diversiones para hoy viernes

TEATRO COLON

Matinée especial a las 6 p. m. Thomas Meighan en «El Hombre que Encontró su Yo».

Noche especial a las 9 p. m. «La Jaula de los Ilusos».

TEATRO PRINCIPAL

Matinée especial a las 6 p. m. Adolphe Menjou y Florence Vidor en «La Gran Duquesa y El Camarero».

Noche extraordinaria a las 9 p. m. Charlie Chaplin en la graciosísima cinta «El Circó».

Inglés, Español, Telefonía y Telegrafía

Profesor especializado en estas materias de clases a domicilio. Telegrafía, en sistema Morse y Continental. Informes: Avenida Cuscatancingo, N.º 76.

English, Spanish, Telephony and Telegraphy.

Lessons in Telegraphy are given in Continental and Morse codes. Become radio and telegraph operator in six months. Become native with Spanish. Ben Barrios Z. Cuscatancingo Avenue, N.º 76. Sa. d.

El tratamiento de sífilis primaria con salvarsan y bismogénol es el más eficaz y se le debe preferir sobre cualquier otra terapia. (De un tratado médico por el profesor Herxheimer, Clínica Dermatológica Frankfurt, el Prof. Herxheimer es conocido en el mundo entero. Su autoridad es indiscutible. Todo doctor conoce la reacción de Herxheimerl.

No diga DULCES. Diga DIANA. Es lo mejor.

Cortissoz & Cia. 4ª Calle P. No. 14. d. 8ª

Isidro Antonio Ayala

PROCURADOR Asuntos criminales, civiles, comerciales, de hacienda y administrativos. También acepta representaciones y comisiones. —10ª calle Oriente N.º 4 Tel. 654. m. j. s. 8 p.

Buen acopio de artículos elaborados por los alumnos de la Escuela de Industrias de esta capital fué enviado por su Director coronel don Salvador Ciudad Real, a los salones de la Segunda Exposición Internacional que actualmente se celebra en Santa Ana. Tuvimos oportunidad de ver los trabajos, y en verdad, acusan el progreso que ha experimentado la escuela durante el tiempo que lleva de regentearla el señor Ciudad Real. En la actualidad se tiene el propósito de dar un impulso efectivo a la industria de la seda, para lo cual ya se iniciaron los trabajos.

Desfile de carros adornados el 4 de agosto

La Compañía de Alumbrado Eléctrico de esta capital se ha dirigido, por medio su gerente don Julio Bias, al Comité Organizador de las Fiestas Agustinas, ofreciéndole tomar un número en el programa de las Fiestas.

El Comité aceptó la oferta del señor Bias, que consiste en presentar el día 4 de Agosto un desfile de automóviles simbólicos, tripulados por jóvenes y señoritas bien ataviados.

Para ese desfile que estará a cargo de la Compañía de Alumbrado Eléctrico, tomarán parte las personas que lo deseen, y con cualesquier marca de carros y tamaños. Serán nombrado también un Jurado Calificador, para la adjudicación de premios a los automóviles mejor adornados.

Estación Radio Difusora R. U. S.

Trasmisión de esta noche

Ejecutará el cuarteto clásico con el siguiente:

PROGRAMA:

- 1—«Himalaya», Charleston. A. Profes.
- 2—«Estefanía», Gavota. B. Czibulka.
- 3—«Deutsche Madel», Intermezzo. R. Richter.
- 4—«Bodas Noruegas» E. Grieg.
- 5—«Lluvia de Oro». Vals. E. Waldteufel.
- 6—«You Made Me Love You», Canción Americana, F. Salabert.

Si las condiciones lo permiten, la Estación transmitirá, después de este concierto, el que ejecutarán profesores y alumnos del Conservatorio Nacional, a las 8 y 30 p. m.

**Ganga**

Vendo baratísimas 2 máquinas Singer nuevas 15-30.

2a. Avenida Sur, No. 77

Sa. 6-2 m. v. l.

Nuestros DULCES, mejores que nunca, hoy con el nombre

«DIANA»

Cortissoz & Co.

4a. Calle P. No. 14.

Sa. d.

Busque en las columnas de PATRIA lo que desea comprar. Las casas que anuncian en PATRIA están respaldadas por su seriedad.

Cumpleaños

Don Federico Mejía celebró ayer el día de su santo. La señorita Ruth Montalvo cumpleaños hoy.

Nacimientos

Tomás Alfredo se llamará un niño que ha arribado al hogar de los esposos don Gerardo S. García y doña Coralia Núñez de García. Al hogar de don Florencio Palacios y su esposa doña Amada González de Palacios ha llegado una nena que llevará los nombres de María Rosa.

Para el Exterior

Los señores Jacinto Ramírez y Enrique H. Olarte, partirán próximamente para Estados Unidos. El bachiller J. Alberto Peraza fué para Guatemala. Don Francisco B. Párraga y don Ricardo Moreno,

Será restituidos los 144.000 colones al Hospital Rosales

El Presidente de la República Dr. Romero Bosque ha dirigido una extensa carta al Director del Hospital Rosales Dr. Segovia, con motivo de la renuncia presentada por éste resentidamente, del cargo que tan satisfactoriamente ha venido desempeñando.

El Presidente de la República manifiesta al doctor Segovia que inmediatamente que tuvo conocimiento de su dimisión y se enteró de los motivos expuestos en ella, procuró que todas las dificultades fuesen subsanadas, con la mayor prontitud.

En síntesis dice el Presidente de la República, que será restituida al Hospital Rosales, la suma de 144,000 colones anuales, de que ha disfrutado en años anteriores, para lo cual ya se trata de comenzar los oficios necesarios, siendo casi seguro que este asunto quede resuelto a fines del presente mes.

Concluye la carta del doctor Romero Bosque, repitiendo que tanto él como su gobierno se hallan dispuestos a mantener el Hospital Rosales en las mejores condiciones, ya que es uno de nuestros primeros centros de Beneficencia.

están al partir para San Francisco, California. Partirá en breve para México don Daniel Aguilar.

Del Exterior.

Don Carlos Bustamante Orozco y su señora esposa, regresaron de Estados Unidos.

Para Occidente

Los señores Juan Amaya y Jerónimo Medrano partieron para Ahuachapán.

Fuése para Ehalatenango don Maximiliano Rauda L.

Don Erasmo Márquez partió para Santa Ana.

Para Oriente.

Doña María Gomar v. de Durán fuése para Santiago de María.

Don José Antonio Ordóñez partió para Ilobasco.

Fuése para Zacatecoluca don Gilberto Moreno.

De Occidente

Don Hildebrando Herrera vino de Ahuachapán.

Llegó de Santa Ana don Edmundo Musco.

Concierto de medio año del Conservatorio de Música

Tomarán parte profesores, alumnos y adherentes

Esta noche, desde las ocho y media, comenzará a desarrollarse en el local de la planta baja del Teatro Nacional el concierto de medio año del Conservatorio Nacional de Música, conforme al siguiente

PROGRAMA:

- I — Perotti. — Gran «Ouverture» para Clavicómbalo (imitación), Piano-forte, Melodium (Armonio), Celesta, Conjunto coral, Arcos y Auriculares (Cobres).
- II — «Ero Pitt». — «Espíritu Vagante». Lírica para 2 Violines impares, Celo y Piano.
- III — «Himno Nacional».
- IV — Bottesini. — «Duo» para Viola y Contrabajo, con acompañamiento de Piano.
- V — Verdi. — «Rataplan». Parafraasis para Coro, Flautas e Instrumentos de percusión.

La señorita María Lozano ingresó de Sonsonate. De la misma ciudad llegó doña Erlinda de Palacios. Regresó de Chalchuapa don Roberto Mejía.

De Oriente

Don Rubén González C. llegó de Santiago de María.

Vino de San Miguel don Alfonso Flores.

Doña Mercedes de Martínez ingresó de Usulután.

Vino de Zacatecoluca la señorita Cristina Herrera

NOTA DE DUELO

Don Enrique Castillo

Antier falleció en esta capital el caballero don Enrique Castillo, persona muy estimada en el círculo de sus amistades.

Para sus funerales que se efectuaron ayer por la tarde, invitaron don Jesús Castillo e hijos, señorita Rafaela Castillo, don Rafael Castillo, doña Cleotilde de Castillo, don Manuel Castillo, señorita Dolores Castillo, don Eduardo C. Mayora y demás familia, a quienes enviamos nuestra sentida condolencia.

Duelo en Jucuapa

Hace pocos días dejó de existir en la ciudad de Jucuapa el señor don Rómulo Araujo, persona muy estimada en la sociedad de aquella población por sus relaciones de hombre de negocios, y hallarse vinculado a muchas familias honorables.

El fallecimiento del señor Araujo ha sido generalmente sentido. A sus hermanos Dr. Miguel Angel Araujo y a don Octavio Araujo, residentes en esta capital, así como a sus demás familiares, enviamos nuestra condolencia.

DEBE PROTEGERSE A LOS EMPLEADOS MUNICIPALES

Injusticia en el Ayuntamiento de esta Capital

Los empleados de comercio están protegidos por una ley, y así mismo lo estarán los empleados públicos por otra ley que próximamente será decretada.

En cambio los empleados municipales están expuestos a toda clase de injusticias, y urge que también una ley los proteja.

Para ejemplo citaremos el caso de la señorita Julia Chinchilla, ex-empleada de la Municipalidad de esta capital.

Por enfermedad comprobada por certificación médica dejó de asistir un día de la semana antepasada a sus labores, y una hora después de la señalada para entrada a la oficina, mandó a avisar de su enfermedad. La correcta actitud de la señorita Chinchilla no valió de nada, pues otra hora después de haber enviado su excusa fué substituida en su empleo.

Advertencia para gestiones y correspondencia administrativa de PATRIA

Para evitar retardos en el servicio de nuestra Empresa y atender con prontitud a nuestros clientes, suplicamos: que siempre que se refieran a asuntos administrativos, suscripciones, anuncios, reclamos, etc., dirijan su correspondencia o sus gestiones personales al ADMINISTRADOR DE PATRIA

FOTO ELECTRICA en 24 horas le hará sus retratos

CAPAS para invierno Paraguas y Sombrillas Zapatos de hule Artículos deportivos Cortes de Casimir fino Artículos para regalos Juguetes para Corpus

OFRECE LA

**LIBRERIA UNIVERSAL**

TELÉFONO 3-0-6

San Salvador

ARCHIVO LEGISLATIVO

**ALONSO REYES GUERRA**

ABOGADO Y NOTARIO

TIENE ENCARGO DE COLOCAR DINERO A MUTUO GARANTIZADO CON HIPOTECA.

4a. Calle Oriente, Casa N.º 48. - TELÉFONO 11-97.

ructores y albañiles

Tengo el gusto de poner a sus órdenes mi venta de Cal Metapaneca por mayor y menor, puesta en cualquier estación de los ferrocarriles, o en el lugar donde no haya; doy el precio que no admite competencia. Garantizo su pureza, cal nueva, quemada semanalmente; si usted desea pedirla directamente a Metapán y que le venga a su orden, no tiene más que mandar a su empleado a reclamarla a la estación.—Para informes completos, antes de comprar otra cal, pregunte al TELEFONO 11 del Barrio Cisneros, Mesón Merazo, piezas 1 y 2.

DANIEL CAMPOS

NOTA:—No confundir la cal de color con la adulterada.

Sa. d.

“Naranjada Tropical”

Es la bebida insuperable entre las gaseosas. Los niños deliran por tomarla frecuentemente, prefiriéndola a cualquier otro refresco y para los adultos reúne las cualidades de exquisita e insuperable.

No existe mejor refresco!

R. Meza Ayau & Cia.